
Форум

Единственный в России
ПАО «ММК» представляет свою продукцию 
на крупнейшем продовольственном форуме в 
Москве.

Магнитогорский металлургический комбинат прини-
мает участие в открывшейся в понедельник в столице 
31-й международной выставке продуктов питания, на-
питков, а также сырья для их производства и упаковки 
«Продэкспо».

Выставка проходит в ЦВК «Экспоцентр» с 5 по 9 февра-
ля. Это крупнейшая международная выставка продуктов 
питания и напитков в России и Восточной Европе. В рам-
ках раздела форума «Упаковка и технологии» представле-
ны упаковочные решения для пищевой промышленности, 
дизайн, оборудование и услуги для пищепрома. В числе 
экспонентов – ПАО «ММК», предлагающее для произво-
дителей пищевой тары белую жесть.

Комбинат является единственным в России произво-
дителем этого вида продукции, занимая примерно по-
ловину российского рынка белой жести, используемой 
для производства тары пищевых продуктов, в частности 
консервных банок. В прошлом году производство белой 
консервной жести на ММК составило около 167 тысяч 
тонн. Объём отгрузки товарной белой жести на комби-
нате, производимой на агрегате электролитического 
лужения № 2, находится на максимальных значениях.

Для удовлетворения потребностей клиентов ПАО 
«ММК» модернизирует производство консервной жести. 
Первым существенным шагом на этом пути стала уста-
новка в 2012 году на линии электролитического лужения 
правильно-растяжной машины, предназначенной для 
улучшения плоскостности на выходе белой жести. Кроме 
того, на агрегате электролитического лужения внедре-
ны и другие новшества, направленные на повышение 
качества белой жести: для улучшения качества реза был 
модернизирован главный узел агрегата поперечной резки 
№ 2, где установили безредукторные ножницы, агрегат 
подготовки полосы оснастили дисковыми ножницами и 
современным дефектоскопом.

Технологии

Цифровой двойник
ММК запустил в промышленную эксплуатацию 
систему цифрового двойника процессов в верх-
ней части доменной печи № 1 для получения 
автоматизированных рекомендаций по коррек-
тировке хода плавки.

Инновационное решение разработано и внедрено для 
снижения расхода топливо-энергетических ресурсов, 
в частности – кокса, необходимого для производства 
чугуна.

Основываясь на данных дозирования, транспортиров-
ки и загрузки в доменную печь железорудного сырья и 
кокса, цифровой двойник выполняет математическое 
моделирование технологических процессов перемещения 
шихтовых материалов в тракте загрузки, колошнике́ 
(верхней части домны) и в доменной печи с учётом их 
физико-химических закономерностей. В результате моде-
лирования система выдаёт рекомендации оператору по 
наиболее оптимальной загрузке шихтовых материалов 
в режиме онлайн.

Применение цифрового двойника способствует фор-
мированию и достижению необходимого оптимального 
распределения шихтовых материалов на колошнике и 
в доменной печи, что приводит к снижению удельного 
расхода кокса в количестве 1,0 кг/т чугуна.

Разработка и внедрение системы цифрового двойника 
процессов в верхней части доменной печи осуществля-
лась в рамках реализации стратегии цифровизации ПАО 
«ММК».
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Цифра дня Погода

Столько магнитогорцев 
утверждают, что никогда 
не опаздывают на рабо-
ту. Остальные чаще всего 
называют причиной 
опозданий работу обще-
ственного транспорта и 
пробки (SuperJob).
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И «Царь горы», и песни, и хоккей
На территории городского курорта «Притяжение» состоялся традиционный  
зимний фестиваль «Валенки», посвящённый дню рождения ММК
Весь день у организаторов рас-
писан активностями: с утра на 
хоккейной площадке возле кат-
ка большой турнир «на вален-
ках» или «в валенках», спорят 
собравшиеся, пока наблюдают 
ледовые баталии между коман-
дами, собранными, в основном, 
из работников Группы ММК. 
Некоторым повезло заполучить 
себе в команду звёзд магнито-
горского хоккея.

Символическое вбрасывание, давшее 
старт турниру, провёл олимпийский 
чемпион, двукратный чемпион мира, 
двукратный обладатель Кубка Гагарина 
Сергей Мозякин, а биться на лёд вместе 
с командами участников вышли напа-
дающий магнитогорского «Металлурга» 
Архип Неколенко и защитник команды 
Данила Паливко. Впрочем, по словам 
звёздных хоккеистов, никакой особой 

пользы своим коллегам по площадке 
они, увы, не принесли – слишком уж не-
привычно было без коньков.

– Классное мероприятие, накал 
страстей такой горячий, все бьются, 
будто за Кубок Гагарина, – очень круто! 
– делится впечатлениями Данила. – Но 
ощущение крайне необычное: можно 
сказать, я впервые играю в хоккей без 
коньков и в валенках, может, это и было 
в жизни пару раз, но в самом раннем 
детстве. Это трудно – потому что очень 
скользко, и в отличие от привычного 
хоккея на коньках, держаться в вален-
ках на льду ты почти не можешь. А во-
обще, огромное спасибо организаторам 
за такой большой праздник на свежем 
воздухе, в таком замечательном парке, 
который для нас с женой стал одной из 
любимых семейных локаций для про-
гулок, нам здесь очень нравится.

Архип Неколенко смеётся, отвечая на 
мой вопрос: в последнее время участие 

хоккеистов в общественной жизни го-
рода стало буквально их обязанностью 
– не подбешивает?

– Да вы что, наоборот, это очень 
круто! Не представляете, с каким 
удовольствием поиграл с мужиками 
в этом турнире! Жаль, закончилось 
всё быстро – ещё бы с удовольствием 
побегал. Наверное, потому что детство 
вспомнил: когда хоккей был не про-
фессией, а любимой игрой во дворе 
с пацанами – без коньков, шлемов и 
прочей экипировки. А если в целом, 
мы никогда не против поучаствовать 
в городских мероприятиях, мы часто 
приезжаем в школы, другие образова-
тельные учреждения…

– Это нравится и горожанам, и, 
безусловно, нам самим, мне кажется, 
такое общение с публикой вне «Арены-
Металлург» должно только развивать-
ся, – подытоживает Данила Паливко.

Продолжение на стр. 3
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Строительная организа-
ция, которой суждено было 
стать крупнейшей в Совет-
ском Союзе, была создана 
31 января 1929 года прика-
зом Совнархоза для строи-
тельства Магнитогорского 
металлургического завода 
«и обслуживающих его под-
собных предприятий у горы 
Магнитной». С того времени 
минуло 95 лет. За это время 
трест прочно вписал своё 
имя в историю города и 
страны. Пережив немало 
трудностей, он и сегодня 
носит звание ведущего 
застройщика, выполняя за-
казы государственной важ-
ности и воплощая в жизнь 
новые проекты в соответ-
ствии со своим девизом: 
«Мы строим будущее».

В фойе театра – застывшая в 
фотохронике история треста, в зале 
– история живая. Ветераны – строи-
тели, отдавшие Магнитострою не 
один десяток лет. Эти люди лучше 
других знают, как строился и рос 
Магнитогорск, ведь это они гото-
вили котлованы, возводили стены, 
штукатурили, вставляли окна…

Александра Яковлевна Петрова 
приехала в Магнитогорск в 1967 
году по комсомольской путёвке 
специально для того, чтобы рабо-
тать в Магнитострое. Прочла в га-
зете объявление, что знаменитому 
тресту требуются рабочие руки, 
и рискнула. Начинала маляром в 
Отделстрое, окончила рабфак, как 
тогда говорили, «без отрыва от 
производства», работала старшим 
инженером в строительной лабо-
ратории, постепенно доросла до 
должности ведущего инженера, 
вела строящиеся объекты соц-
культбыта – школы, детские сады, 
магазины, больницы – проверяла 
контроль и качество строительно-
монтажных работ.

– В Магнитку приехала в шест-
надцать лет и тех пор с ней не рас-
стаюсь, – рассказывает Александра 
Яковлевна. – Ни разу не пожалела, 
что связала свою жизнь с Маг-
нитостроем. Теперь вот в тресте 
работает один из сыновей, второй 
тоже начинал здесь, потом перешёл 
на ММК.

– Жена-строитель – это серьёзно, 
– улыбается муж Александры Яков-
левны Василий Иванович Петров, 
более четверти века проработав-
ший на горно-обогатительном 
производстве ММК. Профессию 
получил «семейную», подчёрки-
вает Василий Иванович, – горняк-
строитель. – Я – вологодский, она 
– пензенская, познакомились в 
Магнитке, поженились и стали 
магнитогорскими. Юбилей Магни-
тостроя для нашей семьи важная 

дата, много хороших воспоминаний 
с трестом и его людьми связано. И 
сегодня продолжаем интересовать-
ся его деятельностью, радуемся 
успехам. Гордимся, что Магнито-
строй продолжает развиваться и 
строит во многих городах.

Председатель совета ветеранов 
Магнитостроя Владимир Констан-
тинович Огарков родному тресту 
отдал без малого 55 лет. В трудовой 
книжке за годы трудовой деятель-
ности появилось немало записей, но 
все они связаны с Магнитостроем, 
где он прошёл путь от сварщика 
до заместителя генерального ди-
ректора. С 2018 года Владимир 
Константинович возглавляет совет 
ветеранов треста.

– Благодарен всем, с кем довелось 
работать. Всегда приятно было осо-
знавать, что трудишься в лучшей 
строительной организации страны, 
– признаётся Владимир Константи-
нович. – Мы, ветераны, рады, что 
предприятие сегодня находится на 
подъёме. В Челябинске, Кургане, 
Копейске, Екатеринбурге, где трест 
ведёт строительство, к нам отно-
сятся с уважением, потому что мы 
– представители Магнитостроя.

С видеопоздравлением  
к коллективу и ветеранам 
Магнитостроя  
обратился губернатор 
Челябинской области  
Алексей Текслер

«Только за последние годы ком-
пания построила десятки школ и 
детских садов в Магнитогорске, Че-
лябинске, Верхнеуральске, других 
городах. Целый ряд промышленных 
и социальных объектов, тысячи 
квадратных метров жилья. Отмечу 
участие Магнитостроя в крупней-
ших проектах на территории наше-
го региона. Магнитогорских строи-
телей вспоминают добрым словом 
не только на Урале, но и в Сибири, 
в Заполярье, а теперь ещё в под-
шефных территориях, – подчеркнул 
глава региона. – Горжусь нашими 
строителями, их профессионализ-
мом, мужеством, ответственностью, 
благодарю ветеранов Магнитостроя 
за трудовые традиции, переданные 
новому поколению».

Поздравительный адрес главы ре-
гиона строителям передал первый 
заместитель губернатора Челябин-
ской области Виктор Мамин. Он же 
вручил работникам предприятия 

заслуженные награды – Почётные 
грамоты и благодарности, звания 
«Заслуженный строитель Челябин-
ской области». 

– Многие руководи-
тели в нашем городе 
начинали трудовой 
путь с треста «Маг-
нитострой», и я в 
том числе. Первая 
запись в моей трудо-
вой книжке: «Магни-
тострой, управление 
электромонтажных 
работ, электрослесарь 
первого разряда, – отметил депу-
тат Государственной Думы Феде-
рального собрания РФ Виталий 
Бахметьев. – Несмотря на санкции 
и внешние ограничения, строи-
тельная индустрия на протяжении 
нескольких лет демонстрирует 
высокие темпы роста. Объём строи-
тельных работ увеличился почти 
на девять процентов, а вместе со 
смежными сферами и ЖКХ вклад 
отрасли в валовой внутренний 
продукт превысил тринадцать 
процентов. Хочу выразить слова 
благодарности ветеранам, которые 
прошли с трестом самые сложные 
времена, руководству Магнито-
строя – за то, что сохранили пред-
приятие и коллектив, сегодняшним 
работникам – за то, что не снижаете 
высокую планку, заданную пред-
шественниками. 

Церемонию поздравления и на-
граждения продолжил глава Маг-
нитогорска Сергей Бердников, кото-
рый подчеркнул, что Магнитострой 
является примером эффективного 
и грамотного управления для мно-
гих предприятий.

– Сегодня трест «Магнитострой», 
известный на всю страну, отмечает 
95-летие. Радует, что в зале сидят не 
только молодые сотрудники, кото-
рые продолжают дело наших отцов 
и дедов, но и ветераны-строители 
Магнитки, передающие свои знания 
и опыт новому поколению, – отме-
тил Сергей Николаевич. – На протя-
жении всех этих лет Магнитострой 
участвовал в развитии Магнито-
горска и Челябинской области, а 
сегодня масштабы деятельности 
компании охватывают всю Россию. 
Трест прославляет наш любимый 
город, а название «Магнитострой» 
является визитной карточкой 
нашей легендарной Магнитки. 
Большинство муниципальных объ-
ектов Магнитогорска, в частности, 
школы и детские сады, строит 
Магнитострой.

– Магнитострой – 
уникальное предприя-
тие. Оно было создано 
в городе и для города, 
но при этом старше 
самого города, – 
отметил генераль-
ный директор ПАО 
«ММК» Павел Ши-
ляев. – Важно, что 
много лет вы остаётесь 
верны своему слогану: «Мы строим 
города, мы строим будущее». Это 
является квинтэссенцией вашей 
компании, её сутью. 95 лет – серьёз-
ный возраст для предприятия, и то, 
что трест, несмотря на все перипе-
тии, живёт и развивается – заслуга 
всех поколений магнитостроевцев. 
Желаю коллективу Магнитостроя 
новых интересных проектов и но-
вых свершений!

В этот вечер магнитогорских 
строителей поздравили и вручи-
ли грамоты и благодарственные 
письма председатель Законода-
тельного собрания Челябинской 
области Олег Гербер, министр 
строительства и инфраструктуры 
Челябинской области Юлий Элба-
кидзе, представители ветеранских 
организаций, областного союза 
строителей. 

Начальник цеха произ-
водства инертных мате-
риалов треста «Магни-
тострой» Сергей Будко 
в числе награждён-
ных. В Магнитострой 
он пришёл 24 года 
назад. Начинал на 
гранитном карьере: ма-
стером, начальником цеха. В 2007 
году назначен начальником цеха 
песчаного карьера, где и работает 
по сей день. Его подразделение 
отвечает за добычу песка и гравия, 
которые необходимы заводам ЖБИ 
для производства растворов и желе-
зобетонных изделий. 

– У нас сезонная добыча, – поясня-
ет Сергей Александрович. – В зим-
ний период занимаемся ремонтом, 
подготовкой земснарядов к работе, 
а с мая начинаем добычу. План –  
25 тысяч тонн инертных мате-
риалов. Работа нравится. Нам дали 
больше самостоятельности, а это 
подразумевает ответственность – 
за людей, за производство. Приятно 
осознавать, что от тебя и твоего 
труда многое зависит. 

Максим Долганов – начальник 
службы по ремонту строительно-
дорожных и грузоподъёмных меха-

низмов и представитель 
трудовой магнито-
строевской династии. 
В трест пришёл в 2012 
году по семейным сто-
пам.

– Бабушка,  де-
душка, отец – все 
работали в тресте 
«Магнитострой», 
так что вопрос о вы-
боре профессии у меня не стоял, 
– признаётся Максим Евгеньевич. 
– Можно сказать, с работой повезло: 
коллектив хороший, руководители 
внимательные, всегда выслушают, 
подскажут, помогут. И перспективы 
профессионального роста есть: я 
начинал мастером, а сейчас руко-
вожу ремонтной службой. Чтобы 
соответствовать поставленным за-
дачам, нужно постоянно развивать-
ся. Строительная техника сейчас 
интересная, специфическая, двух 
одинаковых поломок не бывает, 
приходится доискиваться до сути, 
разбираться. 

Со времён основания  
и по сей день именно  
тресту поручают задачи  
не просто крупномасштабные,  
а государственной важности

В 2022 году Магнитострой про-
тянул руку помощи жителям Дон-
басса, построив там жильё и вос-
становив храм. 

Строители почтили минутой мол-
чания память работников Магнито-
строя, погибших в зоне специальной 
военной операции. Материальную 
помощь семьям участников СВО 
и участникам военных действий 
вручили директор по безопасности 
треста «Магнитострой» полковник 
в отставке Дмитрий Мясников и 
сербский доброволец Деян Берич, 
участник СВО, приехавший поздра-
вить магнитогорских строителей с 
юбилеем предприятия.

– Горжусь, что судьба в своё время 
свела меня с трестом «Магнито-
строй» и считаю, что мы с честью и 
достоинством прошли все тяжёлые 
времена, – обратился к коллективу 
треста председатель совета дирек-
торов АО «Магнитострой» Олег 
Лакницкий. – Да, Магнитострой 
сегодня не тот огромный мощный 
трест, как в советские времена, но 
мы стремимся к развитию компа-
нии, ее совершенствованию и у нас 
большие перспективы. 

После торжественной части по-
дарок магнитогорским строителям 
преподнесли музыканты и артисты 
Магнитогорского театра оперы и 
балета – спектакль «Горячие серд-
ца» о первостроителях Магнитки.

  Елена Брызгалина
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Жить в комфортном городе!

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Дата

Мы строим будущее
В Магнитогорском театре оперы и балета состоялось  
торжественное празднование 95-летия треста «Магнитострой»
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Василий и Александра Петровы Олег Лакницкий и Сергей Бердников

Виталий 
Бахметьев

Павел 
Шиляев

Сергей 
Будко

Максим 
Долганов
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Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД  В. В. Бахметьева по адре-
су: пр. Ленина, 61 на постоянной основе принимают 
обращения, проводят консультации и ведут запись 
на приём по различным вопросам.
Телефон 8 (3519) 49-59-68.
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Живи активно!

Окончание.  
Начало на стр 1.

Тем временем на горнолыж-
ном склоне идёт подготовка 
к новой забаве: в этом году 
организаторы фестиваля 
«Валенки» ввели новое 
соревнование – массовый 
забег на склон «Царь горы»: 
600 метров в гору от ниж-
ней станции до вершины. 
Народ пыхтит, изо рта валит 
пар – но бегут, стараясь обо-
гнать соперников.

Недалеко ароматом зазывает по-
левая кухня – бесплатно раздают 
гречневую кашу  с мясом и разливают  
горячий чай.

Чуть подкрепившись, горожане 
потихоньку продвигаются к сцене, 

установленной возле фуд-молла: 
здесь с минуты на минуту начи-
нается праздничная программа с 
участием творческих коллективов 
города.

– Второй раз день рождения наше-
го любимого ММК мы отмечаем на 
городском курорте «Притяжение» 
грандиозным фестивалем «Вален-
ки»! – обращается к собравшимся 
руководитель направления по мар-
кетингу и коммерции Притяжения 
Максим Ясько. – Парк развивается: 
кроме катка, появился круглогодич-
ный горнолыжный склон, трасса 
для беговых лыж выросла до пяти 
километров, построено более 40 

километров пешеходных дорожек, 
работают тёплые прокаты – ком-
бинат делает всё для здорового и 
активного образа жизни горожан!

Наступает время награждения по-
бедителей: призёрам забега «Царь 
горы» призы и подарки, кроме 
Максима Ясько и начальника управ-
ления по физкультуре и спорту 
городской администрации Андрея 
Сычёва, вручают любимцы города 
Сергей Мозякин, Данила Паливко 
и Архип Неколенко. Подводят ито-
ги турнира по хоккею в валенках: 
третье место в нём заняла команда 
ООО «Ремпуть», второе – сборная 
Механоремонтного комплекса, а 

первое – команда первичной про-
фсоюзной организации Группы 
компаний ПАО «ММК».

Сергея Мозякина меж тем ата-
ковали поклонники: всем дай ав-
тограф, со всеми сфотографируйся 
– полчаса кумир терпеливо по-
падает в объятия то молоденькой 
девчонки, то совсем ещё маленько-
го пацана, а то и взрослого мужика, 
взволнованного не меньше, чем 
дети.

– Быть амбассадорами здорово-
го образа жизни – честь для нас с 
ребятами, – отвлекается Сергей 
Валерьевич на небольшое интер-
вью. – Спасибо за приглашение, с 
удовольствием участвую в фести-

вале второй год, очень понравился 
хоккейный турнир: такие страсти, 
такая воля к победе – просто уди-
вительно.

– Вам самому как больше нра-
вится: «в валенках» или «на вален-
ках»?

– (Смеётся). Не знаю, я ещё не 
пробовал ни так, ни сяк. Но есть 
мысль в будущем году влиться с 
командой в состав соревнующихся 
– посмотрим. Тем более, это будет 
почти равная игра – парни мои по-
пробовали сегодня, говорят, очень 
сложно без коньков. Всё делается 
для города, горожан, да и команде 
это выгодно: чем больше такого 
общения с болельщиками – тем 
больше зрителей на трибунах, и 
последние игры это доказывают 
очень ярко.

  Рита Давлетшина

Начальник УМВД России по 
Магнитогорску Константин 
Козицын рассказал на пресс-
конференции об итогах работы 
полиции в 2023 году.

Работа магнитогорских правоохра-
нителей была оценена положительно 
на областном уровне. Управление МВД 
по Магнитогорску заняло второе ме-
сто среди территориальных органов 
полиции, уступив только Челябинску. 
Ведомство получило благодарственное 
письмо от губернатора и диплом второй 
степени.

В целом ситуацию с преступностью 
в городе Константин Козицын описал 
так:

– На сегодня в вечернее и ночное вре-
мя по Магнитогорску можно спокойно 
гулять. Помню времена, 90-е–2000-е, 
когда это было рискованно.

В 2023 году уличная преступность 
снизилась на 13,4 процента

В общественных местах снижение 
преступности составило 4 процента. При 
этом растёт раскрываемость преступле-
ний. По преступлениям, совершённым 
в общественных местах в 2022 году, –  
63 процента, в 2023 году – 70 процентов, 
по уличным преступлениям она вы-
росла с 54 до 58 процентов. Это выше 
средних показателей по области.

Всего на территории города в 2023 
году совершено 8724 преступления, 
что на 197 преступлений (на два про-
цента) выше 2022 года. Совершено  
14 убийств за весь год, в 2022 – 19. 
Структура преступлений – бытовые 

убийства на фоне распития спиртных 
напитков. Совершено 2542 краж, что 
на десять процентов меньше, чем в 
2022 году. Раскрываемость их выросла с  
47 до 54 процентов.

Было совершено 134 грабежа, в 
2022 – 201, раскрываемость грабежей –  
91 процент. Если говорить о кражах 
автотранспорта, в 2023 году их было 
шесть  – все отечественные «ВАЗы». 
Угонов было 44 – здесь рост составил 
18 процентов (в 2022 году их было 37). 
Причём 11 из них совершил в течение 
полутора месяцев один ранее судимый 
за эти же преступления гражданин, 
машины он угонял, чтобы просто по-
кататься.

Традиционно много эпизодов связано 
с наркотиками – 1475 преступлений (в 
2022 году их было 1457).

– Обстановка напряжённая, каждый 
год задерживаем не один десяток 
сбытчиков наркотиков, – уточнил 
Константин Козицын. – В основном 
это синтетика, способ продажи – через 
закладки. По наркотикам работает 
специализированное подразделение, 
они лично раскрыли 300 преступлений. 
Тенденция – все закладки идут через 
Интернет, поэтому бороться с пре-
ступниками стало сложнее. Активно 
помогают граждане, дают информацию 
о закладчиках.

Большое содействие в раскрытии 
преступлений полиции оказывают до-
рожные камеры, «умные» домофоны. 
Только в январе текущего года было 
задержано пять сбытчиков наркотиков. 
Среди них есть и несовершеннолет-
ний, а также иностранные граждане 
(конкретно – Киргизии), которые ра-
ботали «проездом» в Магнитогорске и 
Троицке.

Что касается детской преступности, 
в 2023 году было выявлено сто пре-
ступлений с участием подростков, 
снижение составило 24 процента по 
сравнению с 2022 годом. Константин 
Козицын отметил, что это заслуга не 
только полиции, но и администрации 
города, комиссии по делам несовер-
шеннолетних.

При этом на 20 процентов выросло 
количество мелких хищений из сете-
вых магазинов. Также отмечается рост 
числа задержанных и привлечённых к 
административной ответственности 

граждан, севших за руль в состоянии 
опьянения. А вот число погибших в ДТП 
снизилось – в 2022 году 17 человек, в 
2023 – 14.

Информацию о правонарушениях 
представители полиции находят, в том 
числе, в социальных сетях.

– Это касается и парковок на газонах и 
других неположенных местах, – отметил 
Константин Козицын. – Материал реги-
стрируется и отправляется в админи-
страцию. Сейчас фото и видеофиксация 
позволяют привлекать нарушителей к 
административной ответственности.

Но главная проблема правоо-
хранителей – телефонное мошен-
ничество. За год было соверше-
н о  1 7 4 2  п р е с т у п л е н и я ,  ч т о  н а 
21 процент больше, чем в прошлом году. 
Граждане Магнитогорска потеряли от 
телефонных мошенников 480 миллио-
нов рублей. Сумма по Челябинской об-
ласти – около двух миллиардов. Раскры-
ваемость данных преступлений всего 
14 процентов. Во-первых, потому что 
99 процентов мошенников находятся 
не на территории Магнитогорска,  
80 процентов – за рубежом. И если мо-
шенников на «Авито» найти несложно, 
то тут преступники используют и ВПН, 
и поддельные номера.

– Важно донести до каждого – кто бы 
вам ни звонил, никогда нельзя решать 
свои денежные вопросы по телефону, 
что бы вам ни говорили, – подчеркнул 
Константин Козицын. – Это должно 
быть табу. Никакие коды не сообщайте, 
никакие переводы не совершайте. Даже 
если вам говорят, что сейчас деньги уй-
дут. Если вы не передавали коды, може-
те не переживать: вы придёте в банк и 
деньги вернут. А вот если вы начинаете 
совершать действия самостоятельно, 
банк их уже не вернёт.

Также фиксируется в городе и новый 
вид мошенничества, по которому еже-
дневно поступает по 7–8 заявлений: 
звонят якобы представители сотовых 
операторов для продления договора. 
Узнав у пострадавших код, пришед-
ший на телефон, они подключаются 
к сайту «Госуслуги», пытаются через 
него взять кредит. Было возбуждено 
200 уголовных дел по таким фактам, 
деньги ушли по 20 из них. Остальное 
квалифицировалось как незаконный 
доступ к персональным данным.

 Мария Митлина

Мошенники не дремлют

Большое содействие в раскрытии преступлений 
полиции  

И «Царь горы», и песни, и хоккей

Константин Козицын

Ан
др

ей
 С

ер
еб

ря
ко

в

Фоторепортаж на сайте 
magmetall.ru (16+)

Кошелёк

Никому не должны
В Челябинской области долгов по заработной 
плате нет.

Как рассказали в Челябинскстате, просроченная задол-
женность по заработной плате работников организаций 
Челябинской области, по кругу наблюдаемых видов 
экономической деятельности, на 1 января 2024 года от-
сутствует. Но эти данные не относятся к субъектам малого 
предпринимательства.

Можно сказать, ситуация стабильна – с июня прошлого 
года долгов по зарплате нет во всех регионах Уральского 
Федерального округа.

В целом по России суммарная задолженность по за-
работной плате на 1 января 2024 года составила 347,02 
миллиона рублей и по сравнению с 1 декабря 2023 года 
снизилась почти на 20 процентов.

Наследие

Историко-культурная 
рекомендация
Ещё два храма Магнитогорска станут памятни-
ками культуры.

Исторические здания двух православных храмов Маг-
нитогорска станут памятниками культурного наследия. 
Такую рекомендацию дала историко-культурная госэк-
спертиза, предлагающая включить их в реестр как ОКН 
регионального значения. Речь идёт о храмах Святителя 
Николая и Михаила Архангела, пишет «Южноуральская 
панорама».

«Оба они появились почти одновременно, в 1945–1946 
годах. Население Магнитогорска увеличилось за счёт 
эвакуированных вместе с заводами людей. По ходатайству 
верующих и при помощи металлургов было приобретено 
два дома в посёлках Дзержинском и Дмитровском для 
перестройки их под церкви», – сообщили в Госкомитете 
охраны объектов культурного наследия Челябинской 
области.

Храм Святителя Николая Чудотворца в посёлке имени 
Дзержинского – один из первых в Магнитогорске. Его 
перестроили из здания магазина по проекту М. Н. Дудина 
за полтора месяца. В 1961 году Свято-Никольский храм 
был закрыт и в здании разместили сначала клуб, затем 
планетарий, а позже склад. В 1990 году храм вернули 
церкви. В ходе реконструкции первоначальный облик 
храма восстановили по сохранившимся чертежам. Первая 
служба прошла 21 ноября 1990 года.
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Многогранный 
специалист

Люди труда
Бригадир на участке от-
делки, сортировки, при-
ёмки, сдачи, пакетировки и 
упаковки металла и готовой 
продукции стана «5000» 
производства толстого ли-
ста Альберт Миникаев мог 
вовсе не попасть на пром-
площадку ММК. Подростком 
он учился в лицее РАН, на 
последнем курсе вместе с 
одногруппниками начал 
знакомиться с азами про-
фессии банкира и вполне 
мог продолжить изучать её 
в одном из столичных вузов. 
Но – не захотел.

Как признаётся сам Альберт 
Фаритович, экономическое направ-
ление показалось скучным, а ему 
хотелось заниматься чем-то более 
мужским и даже в какой-то степени 
«хардкорным». Так что, отучившись 
в лицее, он поступил в МГТУ – на 
механико-машиностроительный 
факультет, где начал осваивать 
специальность «технология маши-
ностроения».

– Её выбрал, можно сказать, на-
обум, – вспоминает Альберт Ми-
никаев. – Но уже в процессе учёбы 
заинтересовался. Оборудование, 
станки, изготовление запчастей, 
инженерные расчёты… Машино-
строитель – это созидатель, и такой 
специалист очень востребован на 
любой промышленной площадке, 
тем более на ММК.

Впервые увидеть 
градообразующее предприятие 
изнутри нашему герою 
довелось на производственной 
практике

Причём к этому делу Альберт 
Фаритович подошел очень серьёз-
но, устроившись в механослужбу 
четвёртого листопрокатного цеха. 
Поначалу, понятное дело, было не-
просто: первые шаги трудны в лю-
бом деле. Но, что самое главное, сту-
денту на комбинате понравилось, 
а сам он по достоинству оценил и 
гигантские площадки, и количество 
оборудования, и масштабы самого 
стана «2500» горячей прокатки.

В следующий раз наш герой 
попал на комбинат во время пред-
дипломной практики, и на сей раз 
его распределили на комплекс 
глубокой переработки седьмого 
листопрокатного цеха.

– Работал штабелировщиком на 
участке оцинковки, и от первой 
практики всё отличалось карди-
нально, – продолжает Альберт 
Фаритович. – Цинковали дорожные 
ограждения и трубы, трудиться 
приходилось возле ванны с рас-
плавленным цинком, так что усло-
вия простыми не назовешь. Было 
очень жарко. Но ничего, выдержал 
все три месяца, а самое главное – по-
лучил новый опыт.

Затем, в 2002 году, была защи-
та диплома по теме, связанной с 
кислородно-конвертерным цехом, 
после чего Альберт Миникаев 
устроился в ЦРМО-4. Его трудовой 
путь начался с должности слесаря-
ремонтника на участке доменных 
печей. Там наш герой на собствен-
ном опыте познал всю суровость 
этой профессии: иной раз ему 
приходилось закручивать гайки 
ключом на 56, находясь на сорока-
метровой высоте. Спустя какое-то 
время зона ответственности Аль-
берта Фаритовича расширилась, и 
он стал обслуживать также цехи 
прокатного передела, кислородно-
конвертерный, мартеновский...

– Приходилось непросто, но, в 
то же время, интересно, – говорит 
он. – Такая работа позволила уви-
деть и изучить комбинат с разных 
ракурсов.

Следующей ступенькой карьер-
ной лестницы Альберта Миникаева 
стал технический отдел ЦРМО-4: 
там он занимался разработкой тех-
нологических карт на ремонтные 
работы. Далее была новая крайне 
ответственная должность – ин-

женер по охране труда и технике 
безопасности.

– Очень серьёзное дело, – ком-
ментирует наш герой. – Работа с 
людьми, контроль, периодические 
проверки. Вдобавок на этом посту 
я трудился не только в четвёртом 
цехе ремонта металлургического 
оборудования, но также в седьмом. 
Курировал блок северных цехов.

Плюс к этому Альберт Фаритович 
выполнял работу по снабжению 
своего подразделения: оформлял 
заявки на запчасти и материалы, 
принимал заказанное, самостоя-
тельно освоил внедряемую в то 
время компьютерную систему «Га-
лактика» и в дальнейшем помогал 
коллегам с её изучением.

Всё это принципиально разные 
направления работы, но нашего 
героя смена деятельности никогда 
не пугала. Он живо интересовался 
происходящим на комбинате и 
никогда не боялся пробовать себя в 
чём-то новом. Тем более что и руко-
водство отмечало многогранность 
молодого инженера, а потому новое 
дело Альберту Миникаеву доверяли 
без опасений.

Проявлял он себя 
и в научно-технических 
конференциях, 
проводимых на комбинате

В 2004 году, например, спустя все-
го два года после начала карьеры, 

наш герой победил в номинации 
«Эффективная разработка» в 
ремонтной секции. Работа моло-
дого инженера была посвящена 
способу перекупорки клапана 
шиберного типа на воздухонагре-
вателях доменных печей. Помогал 
Альберту Фаритовичу тогдашний 
начальник участка ЦРМО-4 Родион 
Амерханов, а в дальнейшем его 
идея, пусть и простая, но эффек-
тивная, воплотилась в жизнь.

– Также успел поработать в де-
сятом листопрокатном цехе, – до-
бавляет Альберт Миникаев. – Был 
мастером производства на участке 
отгрузки. Руководил бригадой из 
пятнадцати человек, занимались 
упаковкой рулонов.

Самый, пожалуй, интересный 
этап в карьере начался в 2008 
году, когда его пригласили опять-
таки мастером производства на 
строящийся стан «5000» горячей 
прокатки. Причём знакомство с 
девятым «листом» для нашего 
героя и ряда его коллег началось 
в немецком Дюссельдорфе.

– Командировали туда, посколь-
ку главным поставщиком оборудо-
вания была компания SMS Demag, 
– объясняет Альберт Фаритович. 
– Когда прибыли в Германию, наш 
стан ещё только проектировали. 
Помню большой ангар, где сидели 
около сотни программистов – нем-
цев, китайцев, белорусов. На ММК 
в то время на месте будущего цеха 

были только котлованы, первые 
балки и колонны.

Командировка выдалась на-
сыщенной. Альберта Миникаева 
с коллегами обучали обработке 
металлов давлением и другим ме-
таллургическим процессам, а сами 
магнитогорцы немало удивили не-
мецких специалистов.

– Одну из лекций читал профес-
сор Кох, и уровень нашей профес-
сиональной подготовки его очень 
впечатлил, – улыбается Альберт 
Фаритович. – Когда он начал рас-
сказывать о материаловедении, вы-
яснилось, что нам это всё известно 
с первого курса университета. Да 
и вообще то, что все мы с высшим 
образованием, тоже стало для него 
неожиданностью.

Довелось посмотреть немецкое 
прокатное производство и вживую. 
Тут уже приглашающая сторона 
удивила представителей Магнитки, 
и, в первую очередь, специфической 
производственной «гигиеной». Лю-
бой прокатный цех ММК убирается 
ежедневно, да так, что любо-дорого 
посмотреть. В Германии же придер-
живаются принципа: пока грязь не 
мешает работе – можно не убирать. 
Так что клининг там проводят ред-
ко, но в глобальных масштабах.

Поездка, по словам Альберта Фа-
ритовича, получилась очень инте-
ресной и щедрой на воспоминания. 
Дюссельдорф оказался большим 
красивым городом, вдобавок на-
шему герою с коллегами удалось 
поездить по Германии и даже наве-
даться в Амстердам. А по возвраще-
нии домой они сразу включились в 
строительство девятого листопро-
катного цеха.

Это был весьма непростой пери-
од. Мировой финансовый кризис 
не обошёл стороной и Магнитогор-
ский металлургический комбинат, 
во многих цехах снизилось произ-
водство. Однако руководство пред-
приятия поступило очень грамотно 
и, чтобы не вынуждать работников 
брать отпуск за свой счёт, перена-
правило их на строительство стана 
«5000». Так что возводили уникаль-
ный агрегат, можно сказать, всем 
миром.

– К нам на стройплощадку приш-
ли сотни горновых, сталеваров, 
прокатчиков, других специалистов, 
– вспоминает Альберт Фаритович. 
– Из них формировали сборные 
звенья, и мы контролировали их 
работу. Цех построили в рекордные 
сроки как раз благодаря большому 
количеству людей и подрядчиков.

Для самого Альберта Миникаева 
возведение ЛПЦ-9 стало невероят-
ной проверкой на прочность, по-
требовавшей максимума инженер-
ных знаний, выдержки, упорства 
и организаторских способностей. 
Впрочем, и после запуска ему и 
коллегам пришлось ударно по-
трудиться. Нужно было выводить 
стан «5000» на проектную мощ-
ность, добиваться необходимого 
качества готовой продукции, так 
что сил и времени уникальному 
агрегату отдано немало. Кроме того, 
Альберт Фаритович стажировался 
в управлении производства ММК, 
ездил в командировки в Астрахань, 
Петрозаводск, Нижний Новгород, 
Канаш и другие города, овладел та-
кими дополнительными специаль-
ностями, как электрогазосварщик 
и дефектоскопист.

На участке отгрузки 
стана «5000» 
Альберт Миникаев 
уже пятнадцатый год

 Бригадир – должность крайне 
ответственная на любом отрезке 
производственной линии, и «фи-
нишная прямая» не исключение. В 
обязанности Альберта Фаритовича 
входит отгрузка готовой продук-
ции, оформление документации, 
сертификатов качества. За тем, 
чтобы листы, произведённые на 
уникальном агрегате, соответство-
вали всем требованиям заказчика, 
в подразделении следят очень 
тщательно.

– Для этого у нас на участке листо-
отделки есть всё необходимое обо-

рудование, – рассказывает Альберт 
Фаритович. – Это промышленные 
ультразвуковые машины, инспек-
ционные столы для визуального 
контроля. Если обнаружены какие-
то дефекты, за дело берутся обра-
ботчики поверхностных пороков 
металла и оперативно приводят 
продукцию в надлежащий вид.

В его бригаде двадцать человек, а 
всего на участке – около ста. Многие 
на стане «5000» с момента откры-
тия, так что проблем при взаимо-
действии с людьми у нашего героя 
не возникает. Общий язык найден 
давным-давно, и весь коллектив 
– единый, хорошо отлаженный 
механизм. Здесь, по мнению Аль-
берта Миникаева, немалая заслуга 
старшего мастера Евгения Алексее-
вича Мурашко. Именно он в первые 
годы работы агрегата сформировал 
костяк цеховой команды, да и сей-
час следит, чтобы люди на каждом 
участке работали, что называется, 
«в тонусе».

– Вообще участок отгрузки – это 
такой «трамплин» для карьерного 
роста, – добавляет Альберт Фари-
тович. – Многие, кто здесь работал, 
сейчас занимают серьёзные руко-
водящие должности. Например, 
бывший начальник участка Алексей 
Сергеевич Цепкин вырос до за-
местителя начальника по произ-
водству ПТЛ. Алексей Михайлович 
Овсов стал замначальника ПТЛ по 
технологии. Владимир Владими-
рович Молгачёв на данный момент 
числится начальником участка от-
грузки, но исполняет обязанности 
зама по технологии. Он, кстати, 
один из тех, кто ездил со мной в 
Германию.

Ещё один человек, о котором он 
не может не упомянуть, – бригадир 
Валерий Васильевич Жданов. Это 
прекрасный специалист, удостоив-
шийся звания «Почётный метал-
лург», и Альберт Фаритович при-
знаётся, что быть в одной команде 
с таким человеком – честь.

Впрочем, и сам наш герой – гор-
дость коллектива, а его портрет 
сейчас украшает Аллею Славы 
комбината.

– Новость о том, что руководство 
ММК решило меня таким образом 
отметить, сообщил Евгений Мураш-
ко, – улыбается Альберт Миникаев. 
– Позвонил, сказал, что мне нужно 
съездить в редакцию «Магнито-
горского металла» и сфотографи-
роваться. А на вопрос «зачем?» 
рассмеялся и сказал, что в 2022 году 
мы с напарником Дмитрием Арбу-
зовым хорошо грузили Magstrong и 
броневые марки стали. Собственно, 
так и было: работали по двенадцать 
часов, два через два.

Увидеть своё фото в числе лучших 
работников комбината оказалось 
очень приятно. И первым делом 
он поделился радостью с детьми: 
Артуром, Вероникой и Артёмом.

На комбинате Альберт Миникаев 
не только трудится, но и отстаи-
вает честь ПТЛ на соревнованиях 
по пожарно-прикладному спорту. 
В команде у него пять человек, и 
костяк сформирован давным-давно. 
Это вальцовщик стана «5000» Павел 
Швидчиков, мастер на участке от-
грузки Игорь Агафьев и работник 
толстолистового стана «4500» Иван 
Окунев.

Соревнования ежегодные, про-
ходят в июле, и команда Альберта 
Фаритовича всегда показывает до-
стойные результаты. Здесь, по сло-
вам нашего героя, важны не столько 
физические данные, сколько опыт. 
Чем больше участвуешь – тем лучше 
будешь показывать себя год от года. 
А самое главное в инсценированной 
экстремальной ситуации – выдерж-
ка. Нельзя торопиться и нервни-
чать, каждое действие должно быть 
продумано.

Отдыхать он предпочитает за го-
родом. Любимые занятия – путеше-
ствия по горам и лесам, «охота» на 
грибы, рыбалка и посиделки возле 
костра. Общение с природой помо-
гает расслабиться и «перезагру-
зить» голову, так что в цех Альберт 
Миникаев возвращается обновлен-
ным и со свежими силами.

   Кирилл Смородин

Новое направление работы 
Альберту Миникаеву всегда доверяли 
без опасений

Альберт Миникаев



Официально

В очередной ежемесячной 
подборке расскажем, кого 
ожидает повышение соци-
альных выплат, как изме-
нится деятельность коллек-
торов и какие новые меры 
защиты станут доступны 
заёмщикам.

Индексация на 7,4 процента

В феврале Социальный фонд 
запускает вторую волну массовых 
повышений выплат. Прежде всего, 
февральское повышение касается 
людей с инвалидностью, ветеранов 
боевых действий, участников Вели-
кой Отечественной войны и других 
россиян, пользующихся правом на 
федеральные льготы, которые до-
полнительно к пенсии получают 
ежемесячную денежную выплату.

Вместе с ежемесячной денеж-
ной выплатой Социальный фонд 
индексирует компенсацию набора 
соцуслуг. В натуральном виде на-
бор предоставляется бесплатными 
лекарствами и медицинскими 
изделиями, путёвкой в санаторий 
или проездом на пригородных элек-
тричках. По желанию набор можно 
частично или полностью получать 
деньгами.

В феврале на 7,4 процента также 
будет проиндексирован материн-
ский капитал. Максимальное по-
вышение ждёт родителей, которые 
пока ни разу не распоряжались его 
средствами. Для таких семей сумма 
вырастет на 43,4 тысячи рублей и 
составит более 630 тысяч рублей. 
Если оформлен повышенный мате-
ринский капитал на второго ребён-
ка, и при этом не было никаких трат 
по сертификату, сумма вырастет на 
57,4 тысячи рублей – до 833 тысяч 
рублей. Родителям, сохранившим 
неполную сумму на сертификате, в 
феврале также будет проиндекси-
рован остаток средств.

Также Социальный фонд увели-
чит ежемесячное пособие по уходу 
на ребёнка до полутора лет для 
неработающих родителей, едино-
временное пособие при рождении 
или усыновлении малыша, а также 
единовременное пособие по бере-
менности и родам.

Ошибки недвижимости

Сроки устранения реестровых 
ошибок в Едином госреестре не-
движимости сокращаются с трёх 
до одного месяца с момента направ-
ления правообладателю решения. 
Кроме того, ранее Росреестр не 
мог исправить реестровую ошибку 
в сведениях о земельном участке, 
если в итоге площадь участка 
должна была измениться более чем 
на пять процентов. Теперь же по ре-
зультатам исправления реестровой 
ошибки допускается увеличение не 

более чем на десять процентов или 
уменьшение не более чем на пять 
процентов указанной площади.

Кроме того, перечни объектов 
недвижимости, подлежащих госу-
дарственной кадастровой оценке, 
дополнят новыми сведениями. В 
них будут включать информацию, 
является ли дом аварийным и под-
лежащим сносу или реконструкции, 
считаются ли дом или квартира не-
пригодными для проживания. Эти 
сведения существенно влияют на 
величину кадастровой стоимости 
объектов недвижимости. А от ка-
дастровой стоимости зависит 
и величина налогов на 
имущество.

Судьба вклада

С 1 февраля 
банки в  обя -
зательном по-
рядке будут со-
общать своим 
клиентам, что у 
них заканчивается 
срок вклада. Раньше 
большинство банков 
если и делало это, то 
только в добровольном 
порядке. Как следует из всту-
пившего в силу закона, банки те-
перь должны оповещать клиента о 
завершении срока вклада минимум 
за пять дней. Подразумевается, что 
за это время вкладчик решит, что 
делать со своим депозитом.

Многие клиенты банков нередко 
забывают, что у них заканчивается 
срок вклада – особенно если его 
срок измеряется годами. Если по 
вкладу нет автоматического про-
дления, то банк переводит деньги 
на так называемый депозит до 
востребования. Срока у такого депо-
зита нет, но ставка по нему гораздо 
меньше. Такой вклад снимается 
полностью или частично по перво-
му требованию.

Проверят пивоваров

С 1 февраля 2024 года по 31 мая 
2025 года Росалкогольтабаккон-
троль проведёт выездные проверки 
тех производителей пива, которые 
были автоматически занесены 
в реестр пивоваров. Реестр – это 
инструмент борьбы с незаконным 
оборотом пива. Он заработал 1 сен-
тября 2023 года и по сути является 
лайт-вариантом лицензирования. 
Не попавшие в реестр пивовары не 
имеют права производить пивную 
продукцию. А попавшие в реестр 

должны быть 
готовы во вре-
мя проверки 

представить 
доказательства, 

что задеклариро-
ванные мощности 

производства совпа-
дают с фактическими.

По разным оценкам, доля 
нелегального пива на рынке со-
ставляет от 7 до 15 процентов, 
из-за чего потери государства еже-
годно достигают 30 миллиардов 
рублей. На проблему применения 
схем скрытого производства и 
реализации пива и пивоваренной 
продукции в конце прошлого года 
обратила внимание и Федеральная 
налоговая служба.

Пищевые добавки
С 27 февраля 2024 года вступают 

в силу поправки к техрегламенту 
о безопасности пищевых добавок, 
ароматизаторов и технологических 
средств. Они обсуждались послед-
ние восемь лет. Суть поправок – в 
ужесточении требований к добав-
кам и упрощении их маркировки.

В частности, из перечня раз-
решенных для использования в 
продуктах пищевых добавок ис-
ключены 19 позиций и введены 
шесть новых ингредиентов. Среди 
исключённых добавок – консерван-
ты сорбат натрия и сорбат кальция, 
муравьиная кислота, красители 
красный рисовый и кантаксантин. 
В списке исключённых для при-
менения также подсластитель 
стевия, порошок листьев и сироп 
из них, экстракты стевии. Некото-

рые добавки, наоборот, добавили 
в список разрешённых – например, 
антиокислитель этиллаурилар-
гинат. Кроме того, для некоторых 
добавок расширили область при-
менения. Так, антиокислитель ди-
гидрокверцетин будет допускаться 
к использованию в составе мясной 
продукции.

Роботы-коллекторы

Новый закон усилил контроль 
за подразделениями банков и 
микрофинансовых организаций, 
занимающихся взысканием про-
сроченных долгов. Прописаны так-
же правила использования роботов-
коллекторов. По закону, вступающе-
му в силу 1 февраля, теперь банки 
и МФО, имеющие подразделения 
по работе с должниками, должны 
будут зарегистрироваться в специ-
альном реестре службы судебных 
приставов. На них распространя-
ются те же требования, что и на 
коллекторские организации. В том 
числе необходимо будет записывать 
все разговоры с должником. А бан-
ковские подразделения по взыска-
нию просроченной задолженности 
будут поднадзорны Федеральной 
службе судебных приставов.

Напомним, до сих пор полномо-
чия ФССП России по федеральному 
государственному контролю в 
данной сфере распространялись 
только на коллекторские организа-
ции. Конечно, банкиров, забывших 
о нормах и приличиях в разговоре 
с должником, тоже привлекали 
к ответу приставы. Но этого не-
достаточно. По новым правилам 

судебные приставы смогут прово-
дить и проверки в банках – как там 
устроена работа с должниками. 
Кроме того, для таких организаций 
устанавливается обязанность за-
писывать все текстовые, голосовые 
и иные сообщения, направленные 
должникам-неплательщикам. Хра-
нить данную информацию будет 
положено в течение трёх лет.

Создание пожарных дружин

Предприятия смогут создавать 
объектовые добровольные пожар-
ные подразделения, финансировать 
их работу, а также предоставлять 
огнеборцам льготы и компенса-
ции. С пожарными-добровольцами 
заключат гражданско-правовой 
договор, в который может войти 
обязанность организации предо-
ставлять питание, форму, оборудо-
вание, средства индивидуальной 
защиты. Также им могут предоста-
вить помещения для временного 
пользования, оплачивать проезд до 
места назначения и обратно, упла-
чивать страховые взносы на добро-
вольное медицинское страхование, 
страхование жизни или здоровья 
либо возмещать все понесённые 
ими расходы. Кроме того, в России 
появятся территориальные добро-
вольные пожарные подразделения. 
Они будут структурными подразде-
лениями пожарной охраны и смогут 
принимать участие в профилактике 
или тушении пожаров, проведении 
аварийно-спасательных работ.

Иностранцам тайны не видать

Людей, у которых есть иностран-
ное гражданство или вид на жи-
тельство за границей, не допустят 
к государственной тайне. Такой 
закон вступил в силу 1 февраля. 
Президент России вправе изменять 
установленный порядок допуска к 
государственной тайне не только 
в период действия чрезвычайного 
положения, но и в периоды мобили-
зации и военного положения. Также 
новые нормы предусматривают 
ограничение права на выезд из 
России российских парламентари-
ев, имеющих допуск к гостайне и 
совершенно секретным сведениям. 
Решение об ограничении права 
на выезд депутатов и сенаторов 
будут принимать спикеры Госдумы 
и Совета Федерации. В отношении 
региональных депутатов такое ре-
шение примут главы законодатель-
ных собраний. А в отношении глав 
муниципалитетов – руководители 
регионов. В экстренных случаях 
парламентарии смогут запросить 
разрешение на выезд. Также огра-
ничить выезд могут судьям – по 
решению Верховного суда и по со-
гласованию с президиумом Совета 
судей.

  Подготовила Ольга Балабанова
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Важно знать!

Изменения в законодательстве, вступившие в силу  
в последний месяц зимы, касаются разных сфер жизни россиян

Февральские нововведения

Конкурс

Году семьи посвящается
На прошедшем заседании депутатского корпуса 
приняты изменения в положение о журналист-
ском конкурсе «Город и мы» (12+), которое про-
водит Магнитогорское городское Собрание.

Председатель комиссии по социальной политике 
и связям с общественностью МГСД Егор Кожаев 
рассказал, что конкурс будет проводиться 19-й раз. 
В прошлом году было заявлено более 100 работ от 
45 авторов.

– Наступивший 2024-й объявлен президентом Рос-
сии Годом семьи. Поэтому новой темой лучшего ин-
формационного проекта утверждена «Крепкая семья 
– сильная страна». Работы фотографов в номинации 
«Объектив мастера» будут также приниматься по 
этой теме, – отметил Егор Константинович.

В состав жюри вошли победители в главной номи-
нации «Журналист года» – Ольга Устьянцева и Ольга 
Аникина, а также преподаватель магнитогорского 
педагогического колледжа Сергей Топорков.

По всей России впервые выбо-
ры Президента пройдут  
в течение трёх дней подряд –  
с 15 по 17 марта 2024 года.

Избиратель, который не сможет про-
голосовать на своём избирательном 
участке (по месту постоянной регистра-
ции), может заблаговременно подать 
заявление о включении его в список 
избирателей на любом избирательном 
участке в России, где он будет находить-
ся в дни голосования.

Подать заявление о голосовании по 
месту нахождения можно при наличии 
паспорта в любую территориальную 
избирательную комиссию либо много-
функциональный центр в период с 29 
января по 11 марта 2024 года, либо 
в любую участковую избирательную 
комиссию в период с 6 по 11 марта 
2024 года.

В избирательных комиссиях и много-
функциональных центрах с помощью 

специальных интерактивных карт и 
программного обеспечения избирате-
лю помогут выбрать наиболее удобный 
избирательный участок и оформить 
заявление.

Закон также предусматривает воз-
можность подачи заявления в элек-
тронном виде через Единый портал 

государственных услуг (ЕПГУ «Гос-
услуги»). Зарегистрированный и ав-
торизованный пользователь может 
самостоятельно подать заявление о 
включении в список избирателей по 
месту нахождения в те же сроки, что и 
при личном визите в избирательные 
комиссии либо МФЦ.

Мобильный избиратель

Территориальные избирательные комиссии Магнитогорска  
принимают заявления по следующим адресам:

ТИК Ленинского района: ул. Октябрьская, 32, каб. 401, 102.
ТИК Правобережного района: ул. Суворова, 123, каб. 303, 304.
ТИК Орджоникидзевского района: ул. Маяковского, 19/3,  
каб. 401.
График работы комиссий единый: в рабочие дни с 16.00 до 20.00; 
в выходные и праздничные дни с 10.00 до 14.00.
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Факты

В сборнике «Летопись 
Магнитогорского металлур-
гического комбината» (12+) 
2002 года при освещении 
истории цехов, подразделе-
ний, организаций и учреж-
дений ММК нет ни слова 
об истории его архива, 
который, к слову, готовится 
отметить  
95-летие. Небольшой экс-
курс в прошлое. 

В рамках государственной про-
граммы 5 ноября 1925 года в 
Свердловске было создано Ураль-
ское областное техническое бюро 
по проектированию новых и пе-
реоборудованию существующих 
заводов – Уралпроектбюро. Пер-
выми его заданиями стали про-
ектирование Магнитогорского 
металлургического комбината, 
Уралмаша, Нижне-Тагильского ва-
гоностроительного завода. 

По предложению Главметалла 
ВСНХ СССР Уральский облисполком 
и облсовнархоз в сентябре 1927 
года приняли решение создать на 
базе Уралпроектбюро Уралгипро-
мез, который продолжил работы 
не только по вышеперечисленным 
заводам, но и по другим важным 
для промышленности уральским 
объектам. В этот же период был 
создан Гипромез в Ленинграде.

Зачисляются на службу…

В дальнейшем на базе Уралги-
промеза был организован ряд под-
разделений, и одно из них по ре-
шению ВСНХ СССР 31 января 1929 
года – управление Магнитостроя 
под руководством С. М. Зеленцо-
ва. Приказом № 1 по управлению 
Магнитостроя от 2 марта 1929 
года, подписанным Зеленцовым 
в Свердловске, первым замести-
телем начальника и главным ин-
женером Магнитостроя назначен 
В. А. Гассельблат, помощником на-
чальника и вторым заместителем –  
Л. Г. Хращевский. Начинается рабо-
та по организации Магнитостроя, 
формированию его структуры и 
набору специалистов. Приказом 
№ 2 от 20 марта 1929 года (Сверд-
ловск) утверждается первый спи-
сок сотрудников. В городском 
архиве хранится приказ и список 
фамилий сотрудников с должно-
стями, датой трудоустройства и 
размером оклада. «Зачисляются на 
службу» в основном проектиров-
щики различной специализации и 
управленцы из сотрудников Урал-
гипромеза, в том числе «…Ремизов 
Иван Иванович, техническим ар-
хивариусом с 11 марта 1929 года,  
100 руб. в месяц… Зам. нач. управле-
ния Магнитостроя Хращевский».

В процессе работы с 1925 года в 
архив Уралпроектбюро, а затем с 
1927 года в архив Уралгипромеза 
поступала техническая и проект-
ная документация, соответствен-
но, на разные объекты, в том числе 
и для Магнитостроя, и от разных 
проектировщиков: Уралгипромеза, 
Ленинградского отделения Гипро-
меза, Трубстроя, Текстильстроя и 
других. Таким образом, с 11 марта 
1929 года архивариус И. И. Реми-
зов приступил к созданию архива 
Магнитогорского комбината. Ма-
териалы на объекты Магнитостроя 
из архива Уралгипромеза были 
выбраны и перерегистрированы. 
Принимали и оформляли и вновь 
поступающие документы, так как 
работы по проектированию заво-
да не только не останавливались, 
а ещё более ускорялись в темпах 
объявленных заданий и планов. 
Проекты будущих цехов, станций, 
мастерских. Для Магнитогорского 
металлургического завода в 1927 
году архитектор Уралгипромеза В. 
Д. Соколов запроектировал шесть 

крупных цехов: мартеновский, 
прокатный, бессемеровский, ли-
тейный, здание кузницы и кон-
тора мартеновского цеха, а в 1928 
году ещё два цеха: коксовый и 
ремонтно-котельный. 

Аккумулировалась в новом ар-
хиве и проектная документация 
различных организаций и трестов 
на объекты гражданского и вспо-
могательного характера. Проекты 
зимних, летних бараков на 60, 105 
человек, глинобитных, шлакобе-
тонных, деревянных, каркасных, 
например, от треста «Текстиль-
строй», проекты комнатной печи 
для одно- и двухэтажных бараков, 
стационарные сушилки для одеж-
ды на одну раму или сушилка на 
120 портянок, вошебойки, бани 
– жизненно важные объекты, не-
обходимые для развёртывания 
строительства завода.

Поделились чертежами

Чертежи первого в городе капи-
тального здания – заводоуправле-
ния, проект которого выполнен в 
1928 году, – востребованы на про-
тяжении всех 95 лет существования 
архива – то для надстройки, то для 
реконструкции, то для ремонтов. 
Присылали со всей страны про-
екты, которые можно было приме-
нить повторно: Госпроект предста-
вил проект хлебозавода, который 
был разработан для Мытищ, – его 
планировали использовать по-
вторно для нужд первостроителей 
Магнитки, из Мариуполя – «Проект 
жилого дома для строителей и 
двух десятников на торфоразра-
ботках», а Нарпитцентр поделился 
комплектом чертежей «Фабрики-
кухни в Ростове-на-Дону». 

Ещё до переезда управления 
по Магнитострою из Свердловска 
на магнитогорскую площадку, в 
конце мая 1929 года, была создана 
контора строительства непосред-
ственно в Магнитке для развёр-
тывания подготовительных работ, 
назначены руководители, которые 
также должны были организовать 
работу, и коллектив конторы. 
В результате большинство со-
трудников конторы составляли 
десятники, прорабы, табельщи-
ки, мерщики, а также несколько 
проектировщиков, геодезистов 
и архивариус-библиотекарь в 
составе технического отдела, о 

чём свидетельствуют документы, 
хранящиеся в городском архиве. А 
в архиве ММК сохранены чертежи 
этого периода с печатями архива 
управления и филиала архива в по-
сёлке Магнитном – «Магнитострой. 
Контора строительства в Магнит-
ной». По реквизитам и печатям 
показательно движение, например, 
чертежа «Овощехранилище»: в 
техническом архиве Магнитостроя 
(Свердловск) 12 июля 1929 года, 
через 16 дней – 29 июля 1929 года 
в архиве Магнитогорской конторы 
строительства. Один из чертежей 
«Проект заводоуправления» посту-
пил от проектировщиков в контору 
строительства ещё быстрее, пото-
му что возведение первого капи-
тального здания было уже начато. 
Его регистрация в техническом 
архиве Магнитостроя – головной 
конторы, находящейся на данный 
момент в Свердловске, – 26 сентя-
бря 1929 года, через три дня – 30 
сентября 1929 года – в посёлке 
Магнитном. 

Сентябрьский приказ 1929 года 
из Свердловска начальника управ-
ления Магнитостроя о «распоря-
жении начальнику Магнитогор-
ской конторы – не приступать к 
работам, как к строительным, так 
и по установке оборудования, без 
проектов и производственных 
смет…» позволяет оценить вклад 
в постройку будущего комбината и 
работников архивов, работающих и 
в Свердловске, и в Магнитке. 

Командированы  
на Магнитострой

20 февраля 1930 года приказом 
№ 81 управления Магнитостроя 
оповещается о выезде инженерно-
технического персонала на строи-
тельство из Свердловска с прило-
жением к данному приказу списков 
сотрудников, направляемых в 
Магнитогорск, и тех, кто остаётся 
в Свердловске. В списке последних 
«И. И. Ремизов зав. архивом». 

Следующим же приказом – № 82 
И. И. Ремизов командируется с  
22 февраля по 15 марта 1930 года 
«в Магнитогорск для сдачи на 
месте архивного материала». В 
результате к имеющемуся архиву, 
ранее поступившему в посёлок 
Магнитный, добавилась ещё тех-
ническая документация. На тот 
момент в архиве комбината числи-

лось около 3100 единиц хранения 
для дальнейшего использования.

С 28 февраля 1930 года – новое 
распоряжение «В связи с перево-
дом управления Магнитостроя на 
площадку строительства, аппарат 
Магнитогорской конторы строи-
тельства влить в центральный 
аппарат управления…» с форми-
рованием обновлённого штата 
сотрудников. 6 марта того же года 
заместитель управления Магни-
тостроя Ч. Ильдрым назначил 
комиссию «для приёмки и пере-
дачи прибывшего Свердловского 
архива», в результате чего И. И. 
Ремизов передаёт делопроиз-
водство новому архивариусу Н. А. 
Зведенинову, который 27 августа 
1929 года ещё в Свердловске был 
принят на должность счетовода 
по хозяйственной части. В новом 
штатном расписании после слия-
ния Магнитогорской конторы 
строительства и управления 
Магнитостроя архив включён 
в отдел «управление делами» и 
увеличился до двух человек – за-
ведующего архивом и конторщи-
ка. В списке личного состава к 
данному штатному расписанию 
заведующим архивом числится 
«т. Зведенинов Н. А. с окладом 150 
рублей, конторщик – вакансия с 
окладом 50 рублей». 

В марте в недостроенное здание 
заводоуправления, где ещё работа-
ли плотники и печники, въезжало 
обновлённое управление Магнито-
строя, в том числе и архив, который 
был размещён в подвальных по-
мещениях. 

Уточнения и дополнения

В течение года, пока руководство 
находилось в командировке в Аме-
рике, Ч. Ильдрым неоднократно 
вносил изменения в руководство 
и организацию работы управления 
Магнитостроя. В июне 1930 года 
новый управляющий Я. Шмидт 
вновь пересмотрел структуру. 
С января 1931 года – Я. Гугель. 
И снова в управлении поэтапно 
уточняются структуры отделов 
и частей управления строитель-
ством. Уточнения происходят и 
для работы архива комбината. 
Так, 24 марта 1931 года приказом 
№ 192 устанавливается порядок 
направления, хранения, учёта и 
прохождения по инстанциям полу-
чаемых строительством чертежей. 
Все чертежи, как поступившие по 
почте, так и привезённые и при-
несённые сотрудникам строитель-
ства, сдают в технический архив, 
который должен немедленно заре-
гистрировать их в установленном 
порядке и направлять ежедневные 
сводки поступивших чертежей 
в соответствующие отделы. За-
ведование архивом возлагается 
на заместителя проектного бюро 
товарища Гершковича. «Инвента-
ризация архива всеми отделами и 
конторами контрагентов должна 
быть закончена к 5 апреля… Архив 
чертежей, получив инвентарные 
списки, должен составить полный 

список и пополнить архив не имею-
щимися чертежами путём изъятия 
чертежей из отделов и контор или 
путём снятия копий, если по про-
изводственным соображениям 
начальников отделов это изъятие 
недопустимо…» В 1932 году, когда 
управление по строительству 
Магнитогорского завода имени 
товарища Сталина с 1 марта было 
переименовано в управление по 
строительству и эксплуатации 
ММК имени товарища Стали-
на – «Магнитострой», через не-
сколько недель вышел приказ  
Я. Гугеля, согласно которому в 
целях оптимизации необходимо 
провести «всемерное сокраще-
ние», в том числе по техническому 
архиву и светокопировальной, и 
сократить служащих и МОП – три 
человека. Следующий начальник 
Магнитостроя Н. Г. Мышков не 
забывал об архиве, о чём свиде-
тельствует его приказ от 3 апреля 
1933 года «Об обязательной сдаче 
чертежей в архив комбината».

«Особый ресурс»
Участие и внимание к работе 

архива отражают и действия 
следующего руководителя ком-
бината – А. П. Завенягина. Вот 
выдержка из его приказа от 16 
ноября 1933 года: «Развившийся 
технический архив за время стро-
ительства не вмещается более в 
помещения подвального этажа. 
Теснота помещения является 
главной причиной беспорядка 
технического архива, отмечен-
ного протоколом МКК–РКИ от 
15.10.33 г. Выделить на первом 
этаже заводоуправления две или 
три комнаты». Кстати, в проекте 
первого варианта здания заводоу-
правления для архива предназна-
чалось место в помещении чуть 
больше 56 квадратных метров  
(7,6 м на 7,4 м) на дополнитель-
ном четвёртом этаже. Изначаль-
но здание заводоуправления 
планировалось трёхэтажным, 
с небольшими по объёму над-
стройками четвёртого этажа над 
центральным входом и по краям. 
Именно А. П. Завенягин принял 
решение о надстройке полно-
ценного четвёртого этажа здания 
заводоуправления. 

Вот такая история первого 
пятилетия архива комбината. С  
11 марта 1929 года, на протяжении 
95 лет, технический архив продол-
жает работу, сохраняя проекты и 
техническую документацию для 
заводов и организаций городских 
служб, предоставляя в пользова-
ние при капитальных и текущих 
ремонтах, например, по замене 
теплотрасс в городе, по ремонту 
мостовых сооружений, для треста 
«Водоканал» и других. Но архив 
остаётся главной технической, ин-
теллектуальной собственностью 
ПАО «ММК», «особым ресурсом» 
предприятия, основой и опорой 
при строительстве, реконструкции 
и капитальных ремонтах объектов 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината. 

   Маргарита Мигунова

Вот уже почти 95 лет архив ПАО «ММК» остаётся «особым ресурсом» предприятия

От приказов до проектов
Проект цеха  
Магнитогорского  
металлургического  
завода. Фасад.  
Архитектор  
В. Д. Соколов. 
1929 г.

Проект рудоиспытательной станции  Магнитогорского металлургического  
завода. Перспектива. 1929 г.
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Мероприятие состоялось 
в рамках международной 
выставки «Россия» (0+) 
в Москве и стало первым 
официальным событием 
Года семьи в нашей стране. 
В форуме приняли участие 
более 250 семей – многодет-
ных, приёмных, из новых 
регионов и национальных 
республик. Также было 
немало профессиональных 
династий, и представите-
ли Магнитки как раз из их 
числа.

Общий стаж работы Титовых 
на Магнитогорском металлур-
гическом комбинате превышает  
140 лет. Глава династии Александр 
Васильевич Титов сейчас возглав-
ляет совет ветеранов ММК – орга-
низацию, объединяющую свыше 
23 тысяч бывших работников ПАО 
«ММК», обществ Группы ММК и 
муниципальных предприятий. 
Он прошёл трудовой путь от сле-
саря по ремонту металлургиче-
ского оборудования до главного 
прокатчика комбината, руково-
дил Магнитогорским метизно-
металлургическим заводом, ныне 
входящим в Группу компаний ММК. 
Участвовал в научных разработ-
ках, направленных на оптимиза-
цию прокатного производства. 
Награждён орденом Трудового 
Красного Знамени, медалями «За 
трудовую доблесть». Александру 
Васильевичу присвоены звания 
«Почётный металлург», «Лучший 
наставник комбината», «Инженер 
года». Также он один из органи-
заторов движения «Бессмертный 
полк» в Магнитогорске и вместе со 
всей семьёй ежегодно принимает 
активное участие в мероприятиях, 
посвящённых Дню Победы, Дню 
памяти и скорби и другим особо 
значимым датам.

Супруга Александра Титова 
Ольга Ивановна долгое время 
трудилась в цехе эксплуатации 
комбината – дежурной по желез-
нодорожной станции. Сейчас она 
на заслуженном отдыхе. Один из 
сыновей Александра Васильевича 
и Ольги Ивановны Василий рабо-
тает старшим мастером в восьмом 
листопрокатном цехе. Другой – Ви-
талий – старший мастер в сорто-
вом цехе. Оба они с самого начала 
трудовой деятельности на ММК по 
примеру отца участвуют в конкур-
сах профессионального мастерства 
и научно-технических конферен-
циях. При непосредственном уча-
стии Титовых на ММК реализовано 
большое количество рационализа-
торских предложений.

На комбинате и в организациях, 
связанных с градообразующим 

предприятием, также трудятся 
жена Виталия Титова Алёна – она 
специалист по проектированию 
благотворительного фонда «Ме-
таллург», и внук Роман – специа-
лист ООО «Торговый дом ММК».

Идея направить семью на форум 
родилась у старшего менеджера 
группы социальных программ Маг-
нитогорского металлургического 
комбината Фёдора Наследова – он 
и не сомневался, что Титовы до-
стойно представят Челябинскую 
область. Об участии в форуме 
Александру Васильевичу сообщи-
ли шестнадцатого января, за три 
дня до открытия мероприятия. 
Сказать, что новость стала неожи-
данностью, – не сказать ничего. 
Времени на то, чтобы подгото-
виться, у династии Титовых было 
катастрофически мало.

– Изначально планировали ехать 
впятером, – рассказывает Алек-
сандр Васильевич. – Но потом я 
посмотрел регламент форума, 
увидел, сколько там мероприятий, 
и решил, что отправляться надо со-
ставом в тринадцать человек. Из-за 
того, что на подготовку выпало так 
мало времени, очень переживали. 

Ехали, не зная, что нас ждёт, и со-
всем не были уверены в успехе.

Впрочем, труженики Магнитки – 
люди, которым не впервой достой-
но справляться с поставленной 
задачей в авральных условиях. Вот 
и на этот раз наши земляки не уда-
рили в грязь лицом, запомнившись 
с лучшей стороны и организаторам 
форума, и другим участникам. Ну 
а самым главным достижением 
династии Титовых на мероприятии 
стало третье место в викторине 
«Связь поколений».

– Соревновались 77 семей, – про-
должает Александр Васильевич. 
– Мы участвовали все вместе, по-
скольку темы были самые разные 
– от классических музыкальных и 
литературных произведений до со-
временных мультфильмов. Так что 
наши младшие – Вика, Варя, Маша 
и Никита – внесли значительный 
вклад в победу, отвечая на вопросы 
по «Маше и медведю» (0+), «Фикси-
кам» (0+) и так далее.

Не менее ярким и волнующим 
моментом стал выход на сцену, 
где нужно было рассказать о сво-
ей семье и родном регионе. Из  
250 семей на это решились толь-

ко 12, и Титовы были в их числе. 
Изначально планировалось, что 
место у микрофона займет глава 
династии, поскольку у Алексан-
дра Васильевича огромный опыт 
публичных выступлений. Однако 
в итоге основную роль пришлось 
взять на себя Василию.

– Волновались, конечно, очень 
сильно. Сын перед большой ау-
диторией никогда не выступал, а 
тут много народу, огромный зал. 
Ответственность колоссальная. 
Но ничего, справился, – отмечает 
Александр Васильевич.

Одним словом, новый год для 
семьи Титовых начался необычно и 
ярко. 250 семей – это масса народа, 
причём форум собрал представи-
телей разных регионов со всей 
страны, от южных республик до 
Крайнего Севера. Само мероприя-
тие оказалось настоящей стихией, 
и у наших героев практически 
не было свободного времени. Их 
ждали экскурсии на ВДНХ, при-
готовление ужина по семейному 
рецепту, десятки лекций и мастер-
классов, работа с режиссёром и 
известными артистами, общение 
с другими семьями…

– Конечно, на форуме было много 
соревновательных моментов. А это 
конкуренция и желание победить, 
– рассуждает Александр Василье-
вич. – Но вместе с тем на площадке 
царила невероятно тёплая, друже-
любная и уважительная атмосфера. 
Все находились в едином порыве, и 
это очень понравилось.

Больше всего, конечно же, были 
довольны самые младшие Титовы, 
особенно пятилетняя Варвара. 
Лично ей форум запомнился, в 
первую очередь, встречей с пре-
зидентом страны.

Владимир Путин посетил 
форум, чтобы дать 
официальный старт  
Году семьи в России

– Хочется отметить участие Маг-
нитогорского металлургического 
комбината в организации нашей 
поездки, – добавляет глава дина-
стии Титовых. – Дорога до Москвы 
и обратно, проживание в гостини-
це, питание – всё это обеспечил 
ММК. Так что с бытовой стороны 
всё было на высшем уровне.

Радует Александра Васильевича 
и пристальное внимание президен-
та и правительства к благосостоя-
нию российских семей. Серьёзные 
меры поддержки многодетных, 
студенческих ячеек общества, 
материнский капитал, семейная 
ипотека – всё это дает результат и 
служит стимулом для изменения 
сегодняшней непростой демогра-
фической ситуации.

– Крепкая семья – крепкая стра-
на, – уверен глава династии Тито-
вых. – Много детей – это общение и 
взаимовыручка, они всегда готовы 
встать на защиту друг друга. В 
основе большой семьи уважение 
к ближнему, к обществу, умение 
находить общий язык. Нас, на-
пример, семнадцать человек, и на 
все праздники мы обязательно 
собираемся вместе. В Абзакове, на 
Банном или ещё где-то. Занимаем-
ся спортом, ходим в баню, то есть 
проводим время так, что детям 
совершенно не до гаджетов. Они 
играют и общаются между собой, а 
не с телефоном или планшетом.

По словам Александра Василье-
вича, каждая такая встреча запо-
минается навсегда. И именно ради 
подобных моментов стоит жить.

 Кирилл Смородин

Основы

Крепкая семья – сильная страна

Трудовая династия Титовых из Магнитогорска приняла участие 
во всероссийском семейном форуме «Родные – любимые» (0+)
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Садовый сезон
реклама

Среди множества 
самых разнообраз-
ных видов томатов 
особенно уважают у 
нас томаты типа БЫ-
ЧЬЕ СЕРДЦЕ. Нежные, 
сладкие, с мясистой 
сочной арбузной 
мякотью  и привле-
кательной окраской, 
они всегда непремен-
ные фавориты среди 
всего помидорного 
разнообразия. Каких 
только «сердец» нет: 
и гигантское, и мали-
новое, и даже чёрное. 
А сегодня законодате-
ли помидорной моды сибирские 
селекционеры порадовали люби-

телей шикарной новин-
кой – томатом БЫЧЬЕ 
СЕРДЦЕ АНГЛИЙСКОЕ. 
И это, скажем мы вам, 
своего рода уникум! 
О р и г и н а л ь н ы й  с и -
бирский сорт с круп-
н ы м и  о р а н же в ы м и 
плодами правильно-
сердцевидной формы, 
заслуженно получив-
ший высочайшую де-
густационную оценку 
вкусовых качеств.

П л од ы  Б Ы Ч Ь Е ГО 
СЕРДЦА АНГЛИЙСКОГО 
– все отборные красав-

цы: крупные, упитанные, 
весом до 400–600 граммов. Форма 
округло-сердцевидная, со слегка за-

острённым кончиком – такая знако-
мая и такая любимая форма для всех 
уральских садоводов. Цвет спелых 
томатов яркий, оранжево-жёлтый, 
отсвечивающий всеми чудесными 
оттенками знойного лета.

А вкус… это отдельная исто-
рия. Гармоничный, сбаланси-
рованный, очень приятный, 
насыщенно-сладкий, с лёгкими 
фруктовыми нотами и тонким аро-
матом. Повышенное содержание 
сахаров позволяет рекомендовать 
сорт для детского питания. Под-
ходит людям, имеющим аллергию 
на традиционные красные плоды. 
Высокий могучий куст буквально 
увешан гигантскими помидорами, 
напоминающими крупную яркую 
хурму. К нему мгновенно приковы-

вается взгляд и 
невольно тянется 
рука, вы заранее 
предвкушаете 
уд о в о л ь с т в и е 
от наслаждения 
и з ы с к а н н ы м , 
неповторимым 
вкусом. 

Внимание! Се-
годня у вас есть 
прекрасная воз-
можность при-
обрести в сети 
садовых центров 
«Виктория» пер-
воклассные семена новейшего со-
рта очень вкусных  оранжевоплод-
ных помидоров БЫЧЬЕ СЕРДЦЕ 
АНГЛИЙСКОЕ! Не откажите себе 

в удовольствии насладиться пре-
красным вкусом поистине восхити-
тельного сорта. Ждём вас за семе-
нами и за хорошим настроением в 
сети магазинов «Виктория»!

Легендарный помидор в новом облике



Инициатором уникального 
творческого проекта высту-
пило управление информа-
ции, общественных связей 
и рекламы ПАО «ММК». Его 
поддержала кафедра дизай-
на института строительства, 
архитектуры и искусства 
МГТУ имени Г. И. Носова, 
магнитогорское отделение 
Союза художников России и 
студия живописи и керами-
ки «Фора».

Так в июле 2023 года ПАО «ММК» 
посетил десант художников. Трид-
цать любителей и профессионалов 
приняли участие в необычном 
пленэре. Они побывали в трёх 
локациях – в доменном, а также 
четвёртом и одиннадцатом ли-
стопрокатных цехах. Результаты 
были представлены посетителям 
картинной галереи первого фев-
раля – в день рождения ММК. В 
экспозицию вошло около 50 работ, 
в том числе пять – из фондов МКГ: 
монументальное полотно «До-
менный цех Магнитки» 1979 года 
челябинского художника Ивана 
Кучмы и литографии 1986 года, по-
свящённые ММК, магнитогорского 
графика, иллюстратора и мастера 
декоративно-прикладного искус-
ства Юрия Осовитного.

Пастельные этюды, живописные 
зарисовки, акварели, графика, 
линогравюры – каждый участник 
проекта представил «свой» ком-
бинат. Урбанистический пейзаж, 
грандиозные конструкции про-
мышленной площадки, труд ме-
таллургов, сияние расплавленного 
металла, лица рабочих. В одной 
и той же локации – масштабный 
простор для творчества. В числе 
художников, принявших участие 
в проекте –  Андрей Крючков, 
Олег Базылев, Ринат Шарафут-
динов, Александр Мартемьянов, 
Марина Ищенко, Николай Чебан, 
Александра Кожаринова, Андрей 
Григорьев, Эдуард Медер, Надеж-
да Трахтенгерц, Игорь Пятинин и 
многие другие.

– История моих отношений с 
комбинатом начинается с дет-
ства, – поделился впечатлениями 
заведующий кафедрой дизайна 
института строительства, архитек-
туры и искусства МГТУ имени Г. И. 
Носова Андрей Григорьев. – Отец 
всю жизнь проработал на ММК, и 
я всегда знал, что есть огромное 
предприятие за рекой, от горизон-
та до горизонта оно дымит, кипит, 
светится. Три года назад со студен-
тами посетил производственную 
площадку, и детские впечатления 
подтвердились. Огромная махина, 
конструкции, дым, огонь – всё на-
столько завораживающе, красиво и 
интересно для меня как для худож-
ника, что когда от ММК обратились 
с предложением, не мог упустить 
такой шанс.

«ММК – это огромный ресурс 
для вдохновения»

По словам старшего менеджера 
управления информации, обще-
ственных связей и рекламы ПАО 
«ММК» Елены Азовцевой, проект 
призван показать через восприя-
тие художников, что такое ММК и 
люди на ММК:

– Очень люблю живопись, всегда 
впечатляла живопись индустри-
альная. Это очень сложно, но это 
потрясающе. Последнее время бо-
лее популярным и доступным ста-
ло искусство фотографии. Это тоже 
искусство, которое требует про-
фессионализма и особого видения, 
но тем не менее – это отображение. 
Художники же мыслят по-другому. 
Было досадно, что интерес к живо-
писи, к художественной передаче 

промышленной индустриальной 
красоты стал уходить на второй 
план. Захотелось, чтобы магнито-
горские художники, понимающие 
важность и значимость метал-
лургии, смогли запечатлеть этот 
процесс в своём творчестве. Ру-
ководитель студии «Фора» Арина 
Баженова призналась, что впервые 
посетила площадку ПАО «ММК». 
Этот «город внутри города», по её 
словам, никого не оставит равно-
душным.

– Иметь возможность пройти по 
горячим цехам, листопрокатным 
– это совершенно потрясающий 
мир. Хотела бы ещё раз побывать 
там. Для многих любителей это 
был первый опыт пленэра. Одна 
из участниц проекта переехала в 
Санкт-Петербург, но рассказала, 
что посещение комбината стало 
самым ярким событием её жизни 
в Магнитогорске.

Официальное открытие началось 
с приветственных слов председа-
теля Магнитогорского городского 
Собрания, руководителя фракции 
партии «Единая Россия» в МГСД 
Александра Морозова. В своём вы-
ступлении он процитировал слова 
известного магнитогорского худож-
ника Олега Базылева, тоже, к слову, 
принимавшего участие в проекте:

«Трудно найти предмет, 
который бы был лучше, нежели 
индустриальный пейзаж»

Спикер Горсобрания поблагода-
рил художников и организаторов 
за то, что они своим искусством 
рассказывают о реальном секторе 
экономики и о металлургах. Затем 
прозвучал гимн Магнитогорска 
в исполнении хора «Соловушки 
Магнитки» – коллектив стал на-
стоящим украшением вечера.

Председатель магнитогорского 
отделения ВОО «Союз художников 
России» и регионального отделе-
ния Российского фонда культуры 
Эдуард Медер отметил: традиция 
работы художников на ММК име-
ет давнюю историю. В советские 
времена флагман промышлен-
ности мирового уровня вызывал 
пристальный интерес творцов. 
Благодаря тому, что на выставке 
представлены не только работы 
прошедшего пленэра, но мэтров 
из собрания галереи – получи-
лась своеобразная «перекличка 
времён». Так что у проекта есть и 
педагогический контекст:

– Это возобновление сотрудни-
чества художников и ММК после 

долго перерыва. Надеюсь, оно 
продолжится. На этой выставке 
представлены работы из собра-
ния МКГ, тем самым возникает 
диалог времен между советскими 
мастерами высочайшего уровня, 
создававшими свои шедевры во 
славу комбината, и новым поко-
лением совсем молодых художни-
ков, которые имеют возможность 
посмотреть на своё творчество в 
контексте высокого профессио-
нального мастерства. Чтобы было 
к чему тянуться и продолжать за-
мечательные традиции сотрудни-
чества искусства и металлургии.

– ПАО «ММК» – не просто гра-
дообразующее предприятие – это 
символ невероятного труда и не-
вероятных подвигов, – добавил 
Андрей Григорьев. – Счастливы, 
что в день рождения комбината 
можем представить эту выставку, 
посвящённую комбинату, который 
дал жизнь городу. Рад, что возрож-
даются традиции взаимодействия 
и сотрудничества ММК с художни-
ками. Благодарим за возможность 
побывать на комбинате и вопло-
тить творческие порывы. Вы даёте 
возможность простым художникам, 
любителям развиваться и расти.

– Продолжение этого творческо-
го сотрудничества обязательно по-

следует, – уверена Елена Азовцева. 
– Будем считать это первым шагом, 
первым опытом. Интересных для 
художников объектов на метал-
лургическом комбинате более чем 
достаточно. Отдельного внимания 
заслуживают люди ММК, портрет-
ная галерея которых может быть 
бесконечна.

Организаторы отметили – проект 
только начинается. Выставка в кар-
тинной галерее – первый этап. Ху-
дожники хотят рисовать комбинат, 
комбинат также хочет продолжения 
сотрудничества. Работы участников 
проекта будут жить в городском 
пространстве. Они уже сейчас до-
ступны в индустриальной галерее 
компании на официальном сайте 
ММК. Кроме того, организаторы ак-
ции планируют открыть выставку 
работ, выполненных художниками, 
непосредственно в цехах комбина-
та. Практика подобных пленэров 
без сомнения обогатит культурную 
жизнь города. Увидеть комбинат 
глазами художников в экспозиции 
МКГ магнитогорцы смогут до 10 
марта.

  Мария Митлина
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Вдохновение

Сплав металла и искусства
В Магнитогорской картинной галерее состоялось открытие выставки «ММК  
глазами художника» (0+)

Больше фото 
magmetall.ru (16+)

Эдуард Медер, Елена Азовцева, Андрей Григорьев

Игорь Пятинин

Александр Маструев Юрий Осовитный, Ринат Шарафутдинов
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Говорят, чудо надо заслу-
жить. Если это утверждение 
верно, «Металлург» на пра-
вильном пути.

В прошлую пятницу команда 
Андрея Разина в матче, посвящён-
ном 92-летию ММК, и в «жаркой 
игре за лидерство», как охаракте-
ризовала поединок пресс-служба 
КХЛ, вырвала победу у омского 
«Авангарда» – 4:3 в овертайме – и 
сохранила за собой первое место 
и в Восточной конференции, и в 
сводной таблице Континентальной 
хоккейной лиги. Великолепное ла-
зерное шоу, показанное зрителям 
перед первым вбрасыванием, и 
масса точек классных активностей, 
организованных в честь праздника 
на «Арене-Металлург», сделали 
фантастический хоккейный вечер 
ещё более запоминающимся.

Омичи, приехавшие в Магнито-
горск с твёрдым намерением «за-
брать» у хозяев первые места как 
в конференции, так и КХЛ, были 
очень близки к цели. На град атак в 
исполнении «Металлурга» гости от-
ветили великолепной реализацией 
голевых моментов. В итоге к концу 
игры наши хоккеисты, вдвое пере-
бросавшие омичей, проигрывали 
– 2:3. В составе хозяев шайбы за-
бросили Игорь Гераськин и Даниил 
Вовченко, в составе гостей – Райан 

Спунер, Иван Игумнов и Семён 
Чистяков.

Но не зря Андрей Разин, как и 
его помощники облачившийся в 
честь дня рождения ММК в куртку 
руководителя производства, на 
третий период вышел ещё и в ка-
ске (её главному тренеру передал 
помощник – Ярослав Хабаров, внук 
легендарного магнитогорского до-
менщика Константина Хабарова, за-
служенного и почётного металлурга 
СССР). «Надо было что-то менять, а 
то совсем не фартило», – объяснил 
потом необычный ход сам Разин. 
И Фортуна – сдалась: не могла она 
в праздничный день отвернуться 
от Магнитки. Лучший бомбардир, 
снайпер и самый полезный в этом 
сезоне игрок «Металлурга» Данила 
Юров переиначил уже, казалось бы, 
сформировавшийся исход встречи. 
За одну десятую секунды до конца 
третьего периода (позже – некуда, 
шутили болельщики) он сравнял 
счёт, а в овертайме – забросил ре-
шающую шайбу.

«Мы правильно подготовились 
к матчу, – подытожил после игры 
Данила Юров. – Тренерский штаб 
дал нам достаточно времени, чтобы 
восстановить силы после сложной 
поездки на Дальний Восток». О 
своих же голах лучший бомбардир 
и снайпер нашей команды в этом 
чемпионате сказал так: «В конце 
третьего периода я понимал, что 

остаётся две-три секунды, и побе-
жал на дальнюю штангу. Здорово, 
что передача прошла. А в овертайме 
мы ждали, что «Авангард» заменит 
вратаря при первой же возможно-
сти. Отрабатывали этот момент на 
тренировке…»

Парадоксально, но за титул луч-
шего игрока встречи с автором 
дубля Данилой Юровым вполне 

может поспорить и другой наш на-
падающий – Игорь Гераськин. Он 
участвовал во всех голевых комби-
нациях команды и отметился одной 
заброшенной шайбой и тремя 
результативными передачами при 
показателе полезности «плюс 4».

 «Металлург» набрал 84 очка по-
сле 60 встреч и теперь на два балла 
опережает омский клуб. Однако 
«Авангард» провёл на два поединка 
меньше и по-прежнему остаётся 
теневым лидером.

Сегодня наши хоккеисты 
на своей арене сыграют 
с «Адмиралом» 
из Владивостока (12+), 
с которым совсем недавно – 
во второй половине января – 
встретились трижды: 
один раз дома 
и дважды в гостях

А два главных конкурента «Ме-
таллурга» в борьбе за первое ме-
сто в сводной таблице лиги – СКА 
и «Авангард» – сойдутся в очном 
поединке в Санкт-Петербурге (12+). 
Борьба за Кубок Континента, вру-
чаемый победителю регулярного 
чемпионата КХЛ, вступает в самую 
активную фазу.

6 февраля, кстати, исторический 
день для магнитогорского хоккея. 
Ровно 24 года назад «Металлург» в 
суперфинале Европейской хоккей-
ной лиги в швейцарском Лугано 
всухую обыграл мастеровитую 
пражскую «Спарту» – 2:0 и вто-
рой раз стал клубным чемпионом 
континента. Обе шайбы в ворота 
знаменитого чешского голкипера 
Петра Бржизы забросил нынешний 

главный тренер Магнитки Андрей 
Разин. А теперешний спортивный 
директор ХК «Металлург» Сергей 
Гомоляко, как капитан чемпион-
ской команды, получил Сильверсто-
ун, главный трофей Евролиги.

Гомоляко 24 года назад вообще 
стал в Лугано, где в течение двух 
дней – 5 и 6 февраля – прошёл Фи-
нал четырёх Евролиги, любимцем 
местной публики. Швейцарские 
зрители в прямом смысле слова 
визжали от восторга, лицезрея те 
чудеса, что демонстрировал Сергей 
на льду. Комментатор информаци-
онного агентства Лугано назвал 
капитана «Металлурга» II Gigante 
Buono Gomoliako (в переводе на 
русский: добрый здоровяк Гомоля-
ко), и такой «псевдоним» особенно 
понравился местным любителям 
хоккея.

Было бы неплохо, если бы сегодня 
магнитогорские хоккеисты, как и в 
пятницу, снова привели в восторг 
своих болельщиков – день-то исто-
рический…

 Владислав Рыбаченко

Бомбардиры «Металлурга»
Данила Юров – 45 очков (21 гол 

плюс 24 передачи), Максим Карпов 
– 38 (11+27), Никита Гребёнкин – 
36 (16+20), Робин Пресс – 35 (6+29), 
Никита Михайлис и Денис Зернов 
– по 34 (17+17).

Самые полезные игроки
Данила Юров – плюс 18, Макар 

Хабаров – плюс 16, Денис Зернов 
– плюс 15, Максим Карпов – плюс 
14, Валерий Орехов – плюс 13, Егор 
Яковлев – плюс 11.

Магнитогорские баскет-
болисты планируют за-
кончить регулярный чем-
пионат в Высшей лиге на 
первом месте. Четыре победы в четырёх до-

машних матчах, одержанные маг-
нитогорскими баскетболистами 
на прошлой неделе – как раз стыке 
января и февраля, укрепили лидер-
ство «Металлурга» в Высшей лиге 
чемпионата России.

Сначала питомцы Максима Си-
нельникова дважды обыграли 
«Динамо-МГТУ» из Майкопа – 
90:86 и 76:70. Обе встречи по-
лучились очень упорными, но в 
обеих хозяевам удалось «дожать» 
соперника. По словам главно-
го тренера «Металлурга», наши 
баскетболисты «взяли» гостей 
скоростью: «Основная установка 
на матч была – бежать, проводить 
быстрые атаки, загонять темпом. 
Так и получилось».

В первой встрече наиболее ре-
зультативно в составе магнито-

горцев сыграл Сергей Харитонов, 
набравший 20 очков и сделавший 
9 подборов. 19 баллов принёс 
команде Григорий Скрынник, 
продемонстрировавший к тому же 
100-процентную точность при ис-
полнении штрафных бросков – 13 
точных попаданий из тринадцати 
попыток. На следующий день 
Скрынник стал уже самым резуль-
тативным – 21 очко.

Тем не менее главный тренер 
Максим Синельников остался 
недоволен: «После январских 
праздников не можем найти свою 
игру. Местами ребята великолепно 
взаимодействуют, а местами до-
пускают детские ошибки. Может 
быть, немного потеряли игровой 
ритм. Сейчас наберём его и вернем-
ся в нужный тонус».

А в минувшие субботу и вос-

кресенье наши баскетболисты 
дважды уверенно победили став-
ропольскую команду «Южный 
слон» – 102:83 и 95:64. В первой 
встрече гости на равных сражались 
с хозяевами на протяжении первой 
половины игры, а во второй сумели 
оказать сопротивление вовсе лишь 
в первом периоде. Затем «Метал-
лург» с лёгкостью уходил вперёд 
и к концу матчей добивался значи-
тельного преимущества в счёте.

В субботу самым результатив-
ным стал Станислав Сарафанкин, 
набравший 18 очков. Константин 
Куликов добыл для команды 17 
баллов, Артём Иванов – 13, Ярослав 
Венников, Григорий Скрынник, 
Евгений Борисюк и Сергей Хари-
тонов – по 10.

В воскресенье пять наших игро-
ков набрали десять и более очков. 
Константин Куликов сделал дабл-
дабл – 18 очков и 10 подборов, Ар-
тём Иванов набрал 14 баллов, Иван 

Фещенко – 12, Евгений Бюрисюк 
– 11, Сергей Харитонов и Василий 
Колбин – по 10.

После двадцати матчей «Метал-
лург» набрал 37 очков. Занимаю-
щие второе и третье места гроз-
ненское «Динамо» и подмосковный 
ЦСП-«Химки» отстают на четыре 
балла. Именно с двумя преследо-
вателями наши баскетболисты 
сыграют в феврале на выезде. 
Сначала магнитогорцы нанесут 
визит в Химки, где встретятся с 
хозяевами 13 и 14 февраля (12+), 
а затем – в Грозный, там матчи со-
стоятся 17 и 18 числа (12+).

«Сейчас будет главный выезд 
– «Химки», «Динамо» (Грозный). 
Задача-минимум – привезти 50 
процентов очков с выезда, чтобы 
закончить регулярный чемпионат 
на первом месте и готовиться 
к плей-офф», – цитирует пресс-
служба БК «Металлург» главного 
тренера Максима Синельникова.
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В центре внимания

Щит и мяч

Восточная конференция

Команды И В П О

«Металлург» 60 39 21 84
«Авангард» 58 39 19 82
«Салават Юлаев» 59 37 22 79
«Автомобилист» 61 33 28 73
«Ак Барс» 58 35 23 72
«Трактор» 59 33 26 72
«Лада» 60 29 31 71
«Нефтехимик» 59 24 35 59
«Амур» 59 23 36 58
«Сибирь» 59 23 36 55
«Адмирал» 59 18 41 47
«Барыс» 58 19 39 45

Западная конференция

Команды И В П О

СКА 59 40 19 83
«Локомотив» 59 39 20 82
«Динамо» (Москва) 59 37 22 80
«Спартак» 60 35 25 78
«Торпедо» 59 32 27 69
«Северсталь» 58 30 28 67

ЦСКА 59 30 29 66
«Динамо» (Минск) 59 27 32 59
«Куньлунь» 61 21 40 48
«Сочи» 59 19 40 45

«Витязь» 59 18 41 43

На хоккейных этажах
Чемпионат КХЛ. Положение на 5 февраля

У каждого мгновенья свой резон

Впереди – главный выезд

Матч лидеров Восточной конференции КХЛ 
украсил празднование 92-летия 
Магнитогорского металлургического комбината

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)



«Кошмарные попутчицы»

Магнитогорский КСП 
«Гармония» стал лауреатом 
грандиозного фестиваля 
«Покровский собор» (0+) в 
Москве.

В середине января в Москве со-
стоялся Всероссийский фестиваль 
авторской песни «Покровский со-
бор». Престижный песенный и по-
этический конкурс, который шёл в 
«Гостином дворе», напротив храма 
Василия Блаженного, в самом серд-
це столицы, стал праздником твор-
чества и общения для участников 
со всей России и из-за её пределов. 
Можно гордиться тем, что награды 
получили и наши земляки.

Клуб самодеятельной песни 
«Гармония» детско-юношеского 
центра «Максимум» принял уча-
стие в детском конкурсе. Из 33 
участников жюри выбрало трёх 
лауреатов, и в том числе – магнито-
горский коллектив, возглавляемый 
лауреатом Всероссийских Ильмен-
ского и Грушинского фестивалей 

Варварой Луговской.
Ребят порадовали и яркие впе-

чатления – красота посленовогод-
ней Москвы и встречи с любимыми 
бардами: в их числе – Роман Филип-
пов (Москва) и Никита Дорофеев 
(Нижний Новгород), автор песни 
«Купите ветер» (0+), представ-
ленной юными магнитогорскими 
исполнителями в конкурсной 
программе. 

Триумф КСП «Гармония» в Мо-
скве на знаковом фестивале «По-
кровский собор – 2024» – под-
тверждение высокого творческого 
уровня, который клуб демонстри-
ровал на протяжение всего ми-
нувшего года. Так, воспитанники 
Варвары Луговской – постоянные 
участники фестивалей авторской 
песни на Южном Урале.

Поездка на Ильменский фести-
валь (0+) в середине июня 2023, 
состоявшаяся благодаря содей-
ствию депутата Законодательного 
собрания Челябинской области 
Павла Шиляева и ООО «Автотран-
спортное управление» Группы ПАО 
«ММК», принесла КСП «Гармония» 
звание дипломанта. Нельзя не 
сказать и о резонансном фестивале 
авторской песни «Белая река» (0+), 
на котором Варвара Луговская 
вела площадку «Костровая», а её 
ученики получили целую россыпь 
наград: ансамбль КСП «Гармония» 
и выступавшая сольно Александра 
Никитина стали лауреатами «Бе-
лой реки», Дарья Лымарь и выпуск-
ница клуба Елизавета Мельник, 
участвовавшая во взрослом кон-
курсе, – дипломанты. А участники 
трио «Три Тапка» Артём Бургучёв, 
Ярослав Гребенников и Пётр Лу-
говской так «зажгли» зал песней 
магнитогорского барда Виктора 
Мельникова «Бегемоты» (0+), что 

получили и звание дипломантов, 
и приз зрительских симпатий 
детско-юношеского проекта «Сами 
с усами» (0+).

Кстати, осенью участники трио 
«Три Тапка» побывали на концерте 
Виктора Мельникова, и когда они 
по окончании программы вышли 
на сцену сфотографироваться с ав-
тором, песню которого исполняют, 
зал попросил: «Ребята, спойте!» Это 
был очень трогательный момент.

И ещё один отголосок фестиваля 
«Белая река» – в ноябре клуб «Гар-
мония» пригласили в выступить 
Белорецк, и эта поездка расширила 
круг поклонников творчества за-
мечательного коллектива.

Хочется сказать и об успехах 
руководителя клуба «Гармония» 
Варвары Луговской. В феврале 
прошлого года в Доме дружбы на-
родов при полном зале прошёл её 
сольный концерт, приуроченный 

к 35-летнему юбилею. Выступает 
она и на крупных и камерных 
площадках всероссийских фе-
стивалей, часто – вместе с мужем 
Сергеем. Но не менее, а пожалуй, 
и более значимая для неё сфера 
самореализации – педагогика. В 
работу с детьми она вкладывает 
душу. Но наставник должен не 
только любить своё дело, но и 
использовать в работе прогрес-
сивные методики, постоянно 
самосовершенствоваться. И всё 
это для Варвары в приоритете, 
она профессионал высочайшего 
класса. В сентябре 2023 она стала 
бронзовым призёром Всероссий-
ского конкурса профессиональ-
ного мастерства работников 
сферы дополнительного образо-
вания «Сердце отдаю детям». Это 
безусловное признание в мире 
педагогики! К нему привело то, 
что Варвара Луговская сумела 
убедительно доказать маститому 

жюри значимость своего направ-
ления работы с детьми. Она про-
демонстрировала, как на занятии 
они с ребятами говорят о смысле 
знаменитой песни Юрия Визбора 
«Ты у меня одна» (0+), вникая в 
каждый нюанс, погружаясь в глу-
бину текста. И это подтвердило 
ключевой тезис: авторская песня 
учит детей думать.

Пожелаем новых успехов Варва-
ре Луговской и участникам клуба 
самодеятельной песни «Гармония» 
детско-юношеского центра «Мак-
симум». Конечно, не все ребята, 
сегодня выступающие в составе 
«Гармонии», станут профессио-
нальными музыкантами и певца-
ми, такой цели и не ставится. Но 
все они учатся понимать музыку 
и поэзию, слушать и слышать, 
сопереживать, жить с открытым 
сердцем.

  Елена Лещинская
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Знай наших!

Театр

Победы Варвары Луговской 
и её воспитанников

Плацкартная фантасмаго-
рия на грани между трилле-
ром и комедией – всё как в 
жизни.

Скажите, вы давно путешествова-
ли поездом? А в плацкартных ваго-
нах ездить доводилось? Наверняка 
зрители спектакля «Кошмарные по-
путчицы» (16+), представленного 
инклюзивной театральной группой 
«Non амплуа», сквозь смех до слёз 
вспомнили свои дорожные истории. 
Мимолётность вагонных знакомств 
подчас толкает собеседников к 
ужасающей беспардонности. По-
тому люди мудрые минимизируют 
контакты со словоохотливыми по-
путчиками. Ах, если бы всегда эти 
попытки были успешны!

Иррациональную комедию «Кош-
марные попутчицы» по мотивам 
одноимённой пьесы (16+) Ольги 
Дрей поставил неизменный ру-
ководитель «Non амплуа» Виктор 
Шердюков. Напомним: яркий само-

деятельный коллектив был создан 
им при Правобережном обществе 
инвалидов Магнитогорска, но едва 
ли не на каждом спектакле зву-
чали вопросы: «А можно к вам? Я 
тоже хочу играть!» – и в названии 
театральной группы появилось 
слово «инклюзивная». Для режис-
сёра Шердюкова и его актёров это 
означает: объединяющая людей с 
разными физическими возможно-
стями, но близких по духу и готовых 
бесконечно работать над собой, над 
своей ролью. И никаких скидок на 
«самодеятельность»: Виктор Васи-
льевич в этом бескомпромиссен.

Спектакли «Non амплуа» идут в 
Театре книги – камерный зал цен-
тральной городской библиотеки 
имени Б. А. Ручьёва преобразился 
благодаря ремонту и переобору-
дованию, однако сохранил особую 
атмосферу, созданную библиотекой 
и коллективом Виктора Шердюко-
ва. Показы широко не анонсиру-
ются, иначе все желающие просто 
не вместятся. Тем более что вход 
свободный, то есть бесплатный. 
Для Виктора Шердюкова это прин-
ципиально: искусство должно быть 
доступно людям, убеждён он.

В последнюю субботу января 
зал, как обычно, полон. На сцене 
предельно минималистичные де-
корации – накрытые чёрной тканью 
скамьи в роли вагонных полок. Сем-
надцатилетняя Надя (Марина Заха-
рова) едет поступать в театральное. 
Её мама (это дебют Татьяны Рогали-
ной в «Non амплуа») волнуется за 
дочку – впервые ребёнок едет без 
сопровождения взрослых, но что 
делать, если не отпустили с работы! 
– и пристраивает её к безопасным 

соседкам – женщинам в возрасте. 
Поезд трогается, и для Нади начи-
нается кошмар.

Юлия Ежова играет помешанную 
на своём творчестве поэтессу сред-
них лет, которая никого в покое не 
оставит. Даже если будет стараться, 
у неё это просто-напросто не полу-
чится. Людмила Карпова – в образе 
бабушки, которая каждый раз спро-
сонья возвращается во времена, 
когда немцы увели её свинью. По 
сравнению с малахольной поэтес-
сой бабуля выглядит безобидной, 
пока на станции в вагоне не по-
является продавец энерджайзера 
(Алексей Рогалин), действующего 
как самый настоящий озверин. 
Такой постоянные зрители «Non 
амплуа» женственную Людмилу с 
нежным голосом ещё не видели! 
Брутальная женщина, которая 
словно не говорит, а рычит. Доста-
ётся и следующему продавцу (Нине 
Сигорской), и попутчицам.

Фабула, в общем-то, незамысло-
вата, но чёрный юмор, живые диа-
логи, нелепости и неожиданности 
ни на секунду не дают зрителям 
отвлечься от происходящего. Кто-то 
уже утирает слёзы, выступившие 
на глазах от хохота, а кто-то от 
смеха сползает со стула. К слову, 
Виктор Шердюков выступил 
соавтором пьесы, адаптировав 
историю из 1990-х в наше время. 
Множество острых шуток при-
думано им самим.

В самом начале публика посте-
пенно настраивается на гроте-
сковость, абсурдность и фантас-
магоричность происходящего, но 
вскоре, «распробовав» спектакль, 
встречает аплодисментами осо-
бенно удачные сцены и остроумные 
реплики.

В финале иррациональной коме-
дии «Кошмарные попутчицы» всех 
должен разогнать главврач – режис-
сёр спектакля. Но именно на этом 

показе его не было, и финал по-
лучился открытым, что, возможно, 
и к лучшему. На несколько секунд 
артисты и публика, среди которой 
немало постоянных зрителей, при-
задумались, проводить ли тради-
ционное обсуждение постановки 
– обычно его модерирует Виктор 
Шердюков, как же без него? Однако 
многие пожелали высказаться, и 
разговор получился интересным и 
конструктивным. Отмечали то, что 
все актёры – молодцы, а Юлия Ежо-
ва и Людмила Карпова выступили 
в новом для них амплуа (название 
театральной группы не случайно, 
не так ли?). Подтверждали, что по-
добные ситуации – необходимость 
терпеть поистине кошмарных по-
путчиц и попутчиков – встречаются 
и в поездах, и в больничных пала-
тах. Наконец, одна из зрительниц 
сделала актёрам сюрприз – каж-
дому вручила дракончика, символ 
приближающегося китайского 
Нового года. Прощались с надеждой 
на следующие встречи.

Как узнать о предстоящих по-
казах спектаклей инклюзивной 

театральной 
группы «Non 
амплуа»? Вик-
тор Шердюков 
р а з м е щ а е т 
афиши в цен-
тральной би-
блиотеке. А ещё 
вся актуальная 
информация – 
в группе в со-
циальной сети 

«ВКонтакте» (18+) https://vk.com/
nonamploi (QR-код). Если вы ещё не 
знакомы с замечательным, талант-
ливым, самобытным коллективом 
«Non амплуа», пришло время сде-
лать это открытие.

  Елена Лещинская

Варвара Луговская

Клуб самодеятельной песни «Гармония» на фестивале «Покровский собор»
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Любимица магнитогорских 
театралов, она, приехав в 
наш город из охваченно-
го гражданской войной 
Душанбе вместе с мужем, 
актёром и режиссёром 
Сайдо Курбановым, а также 
режиссёром Валерием 
Ахадовым, стала примой 
магнитогорского драмати-
ческого театра имени А. С. 
Пушкина и самой главной 
его поклонницей.

Красивая и очень женственная, 
небольшого росточка – все назы-
вали Фариду Шамильевну Кукол-
кой, но не только за тонкий стан и 
хорошенькое личико, а и за лёгкий 
нрав, смешливость, дружелюбие 
и приветливость. Знать бы, какие 
испытания доведётся пережить 
и какую силу воли проявить этой 
хрупкой женщине с, как оказалось, 
железным внутренним стержнем! 
Правда, в периоды испытаний ря-
дом с ней было крепкое плечо само-
го строгого критика и страстного 
хвалителя, любимого и любящего 
мужа Сайдо Курбанова. Фарида Му-
минова ни на йоту не сомневалась 
в его к себе чувствах и громко, с 
гордостью отвечала на вопросы 
журналистов, как уживаются ря-
дом два таких ярких характера: 
«Он любит меня!» А он улыбался и 
подтверждал: «Так и есть!» Это при 
том, что, по словам самой же Фари-
ды Муминовой, он ей признавался 
в высоких чувствах за всю жизнь 
пару раз – не любит говорить о 
сокровенном. Но буквально все, 
кто хоть раз встречал эту пару или 
слышал, как Сайдо рассказывает 
о жене, говорили: «Ты посмотри, 
как он тебя любит!» Своей любви 
он остался верен до последнего её 
вздоха – но об этом позже.

«Первая любовь» и первая ка-
рьера Фариды Муминовой – танцы. 
Родившись в Кировской области в 
семье военного, она жила во многих 
городах и весях Советского Союза, 
обосновавшись в конце концов в 
Ташкенте и поступив в Ташкент-
ское хореографическое училище. 
В 1974 году юную красавицу за-
метили и пригласили сняться в 
роли Гульбахор в художественном 
фильме «Седьмой джинн» (12+). 
Критики весьма лестно отзыва-
лись об актёрском дебюте юной 
танцовщицы, однако хореографии 
она решила не изменять: окончив 
училище, поступила работать в 
ансамбль узбекского народного 
танца «Бахор». Но сценическая 
бацилла не успокаивалась только 
в танце: в конце семидесятых Фа-
рида Муминова стала студенткой 
легендарного ВГИКа, и снова была 
приглашена на съёмки кино – на 
этот раз в Душанбе.

Во время съёмок и состоялась 
её встреча с Сайдо Курбановым: 
как и Фарида, он приехал на ки-
ноплощадку из Москвы, в которой 
жил и работал. Красивый и стат-
ный, умный и обаятельный, он 
понравился юной девушке сразу, 
несмотря на разницу в возрас-
те в десять лет. Он тоже не мог 
остаться равнодушным к юной 
Фариде Шамильевне – и не только 
из-за красоты девушки. Когда мы 
встречались с Сайдо Бобоевичем в 
Москве в 2008-м, где он в качестве 
режиссёра снимал сериал «Внучка 
генерала» (18+) с Ириной Апекси-
мовой и Дмитрием Харатьяном в 
главных ролях, он очень смешно 
рассказывал, как потерялся в «сво-
ей узбечке» – в шутку он называл 
её именно так.

– В Душанбе я ухаживал за 
девочкой Фаридой и однажды 
пришёл в гости с арбузом, – рас-
сказывал тогда Сайдо Курбанов. 
– На следующий день она кормит 
меня каким-то потрясающе вкус-
ным вареньем, состав которого 
я всё не мог понять. На вопрос: 

«Из чего варенье?» – Фара от-
вечает: «Из корочек вчерашнего 
арбуза». Понял, что рядом с такой 
женщиной не пропаду: и готовит 
гениально, и экономная хозяйка 
(смеётся).

Когда Фарида Муминова за-
канчивала ВГИК, влюблённые 
понимали, что врозь они уже не 
смогут: ради молодой актрисы 
Сайдо Курбанов оставляет первую 
семью и московскую квартиру и в 
1989-м увозит Фариду в Душанбе, 
где живут родители Сайдо Бобое-
вича и где оба становятся частью  
труппы Русского драматического 
театра, режиссёром в котором 
работал Валерий Ахадов. В начале 
90-х с распадом СССР в республике 
начинается гражданская война, и 
Ахадов с Курбановым и Муминовой 
перебираются в Магнитогорск. На-
чинается новый и, как оказалось, 
самый яркий творческий этап в 
жизни Фариды Шамильевны.

Сегодня в это трудно поверить, 
но актёрская труппа рассказыва-
ет: театр Пушкина в те времена 
находился в плачевном состоянии 
– и финансовом, как вся культура 
ранней самостоятельной России, 
и творческом – как почти все про-
винциальные культурные учреж-
дения тех лет. В Магнитогорске 

даже вставал вопрос о закрытии 
драмтеатра, в который и публика-
то практически не ходила. Всё 
поменял приезд таджикских ар-
тистов: серьёзный классический 
репертуар, яркие постановки со-
временных драматургов – театр 
ожил, встал на крыло и вновь 
приучил горожан к тому, что по-
ход на спектакль – обязательный 
и практически еженедельный 
ритуал. 

Фарида Муминова  
до последних дней говорила, 
что именно на сцене 
магнитогорского драмтеатра 
состоялись лучшие её работы 
и прошли лучшие годы жизни 
в окружении мужа и сына, 
друзей и поклонников

Потом они уехали в Москву: 
Сайдо Курбанов говорит, вновь 
засвербела киношная бацилла – 
его не раз приглашали сниматься 
и снимать, когда он жил в Маг-
нитогорске, и часто предлагали 
вернуться в столицу: работы, 
мол, непочатый край, приезжай! 
Вслед за мужем, разумеется, в сто-
лицу уехала и Фарида Муминова. 

Были ли другие причины отъезда 
актрисы – не будем углубляться 
в эту тему, скажем одно: уход 
из театра Пушкина для Фариды 
Шамильевны был очень тяжёлым 
решением. Правда, театральная 
Москва приняла её ласково: она 
тут же стала актрисой театра 
Армена Джигарханяна.

– Фара вошла в кабинет Арме-
на Борисовича – договориться 
о просмотре, а там сидел за-
мечательный актёр Анатолий 
Дзиваев, – рассказывает Сайдо Бо-
боевич. – Он посмотрел на Фару: 
«Простите, а не вы на фестивале 
в Алма-Ате играли Ляльку в «До-
рогой Елене Сергеевне» (16+) 
Валеры Ахадова?» – «Я», – отве-
чает. Джигарханян тут же к нему: 
«Ну и как?» – «Превосходно!» – и 
палец вверх – большой. «Не надо 
просмотра, деточка, вы приняты 
в театр!» – тут же резюмировал 
Армен Борисович.

В 2008-м Фариде Муминовой 
поставили страшный диагноз: 
онкология. Ей предстояло про-
ходить длительное и сложное ле-
чение, для чего работу пришлось 
оставить на целый год. Актриса 
написала заявление об уходе из 
театра Армена Джигарханяна – 
не хотела подводить коллег, не 

считала возможным пользоваться 
добротой руководства. Но Армен 
Борисович заявление не принял: 
«Деточка, положен больничный? 
Оплатим по всем правилам, не 
выдумывай!» Лечилась Фарида 
Шамильевна не в Москве – в Маг-
нитогорске. Во-первых, говорят 
её родные, здесь она по-прежнему 
была прописана, здесь остался 
сын с невесткой и внуком. А во-
вторых, она доверяла Магнито-
горску, любила его и ни о каком 
другом городе не думала. Лечение 
то было успешным – рак отступил, 
но каждый год она приезжала сюда 
обследоваться.

А однажды им вновь посчастли-
вилось выйти на любимую сцену 
театра Пушкина: в 2012 году те-
атр отмечал юбилей постановки 
«Эти свободные бабочки» (16+), 
и в первой «жизни» спектакля 
Фарида Муминова играла Джил, 
а спустя 20 лет – маму Ральфа. 
Приезд пары в Магнитогорск стал 
большим культурным событием: 
была пресс-конференция, встречи 
с поклонниками, был спектакль – и 
горячие слёзы Фариды Мумино-
вой, которую зал искупал в цветах 
и овациях.

Когда Фарида Муминова вышла 
на пенсию, с Сайдо Бобоевичем 
они решили, что хотят жить у моря 
– и переехали в Севастополь, где 
долгие годы жила мама Фариды 
Шамильевны Муза Александровна. 
И всё бы хорошо – но актрису вновь 
настигла болезнь. Они боролись с 
недугом до последнего, но он про-
грессировал, отнимал все силы. 
Полтора года назад, когда стало 
совсем тяжело, Сайдо Курбанов 
и Фарида Муминова вернулись 
в Магнитогорск – к сыну и не-
вестке.

– У Фариды Шамильевны, к 
тому же, случился инсульт, слава 
Богу, он прошёл почти бесследно, 
тяжело чувствовал себя и Сайдо 
Бобоевич – у него было плохо с 
сердцем, и мы привезли их ближе 
к себе, – рассказывает жена сына 
Лариса Яминова. – Болела Фарида 
Шамильевна тяжело, но держалась 
молодцом: вновь рядом оказались 
друзья из театра тех лет, они встре-
чались, общались… Часто гуляла 
по двору, вокруг дома, ездила с 
нами на машине на дачу… Кстати, 
её постоянно узнавали горожане – 
подходили, говорили добрые слова, 
благодарили за роли и подаренные 
эмоции. Фариду Шамильевну бес-
конечно трогали такие встречи, 
она потом с новыми силами бо-
ролась с болезнью, надеялась на 
выздоровление и возможное воз-
вращение в театр.

Но болезнь – а Фариде Мумино-
вой поставили диагноз «острый 
лейкоз» – не пощадила, «выдав» 
актрисе и страшные боли, и по-
терю сил… Рядом были муж, сын и 
невестка – и этим сердце Фариды 
Шамильевны утешалось. Мень-
ше чем за две недели до смерти 
актрисы в Севастополе умерла 
её мама – родные улыбаются 
грустно: «Наша Фарочка совсем 
недолго побыла взрослым чело-
веком – ведь, как говорят, пока 
живы родители, дети остаются 
детьми». 31 января сердце Фари-
ды Муминовой биться перестало. 
Ей было 66 лет.

Её похороны в минувшую пятни-
цу были скромными и семейными, 
таково было решение близких: 
не устраивать из церемонии про-
щания с актрисой шоу. Похороне-
на Фарида Муминова на Южном 
кладбище Магнитогорска, рядом с 
мамой Сайдо Курбанова.

  Рита Давлетшина

Утрата

Второго февраля Магнитогорск простился  
с заслуженной артисткой России Фаридой Муминовой

В память о любимой актрисе
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Фарида Муминова и Сайдо Курбанов
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Это интересно 

Цветы – с февраля по май

Актуально

Уже в январе многие цветоводы начинают сеять цветы на рассаду,  
в феврале этот процесс набирает обороты 

Гости на нашем столе
Садоводы выращивают много овощных культур. 
Но пришли они к нам с разных частей света.  

История овощей началась на заре современного чело-
вечества, когда охотники-собиратели покинули Африку 
и начали заселять всю планету. Разводить полезные рас-
тения человек стал очень давно, ещё в каменном веке. 
Сначала собирали то, что давала природа и что можно было 
употребить в пищу: плоды, листья, семена. Затем стали 
сохранять отдельные виды деревьев, кустарников. Потом 
возникло примитивное земледелие, стали разбрасывать 
семена полезных растений и собирать урожай. Невольно 
древние земледельцы становились и стихийными селек-
ционерами – ведь они отбирали растения с вкусными 
плодами, высокой урожайностью и другими полезными 
свойствами. В общем, все овощные растения имеют свою 
многовековую историю. 

Картофель появился в Европе сравнительно недавно – в 
1565 году. Его привезли из Южной Америки испанские мо-
ряки. Долог был путь этой культуры на наш стол. Сначала 
её выращивали в садах как декоративное растение, по-
том варили варенье из зелёных ягод и лишь потом стали 
употреблять в пищу клубни. Но и в 1800 году в Европе 
картофель был ещё такой редкостью, что его дарили друг 
другу в праздники.

Первая попытка распространения новой культуры была 
неудачной. Крестьяне не знали способности картофеля 
образовывать клубни и использовали в пищу семенные 
ягоды, что приводило к массовым отравлениям. Поэтому 
даже в 1830–1840-х годах случались «картофельные бун-
ты» – крестьян насильно заставляли сажать картофель, 
который те называли «чёртовым яблоком». Постепенно 
картофель завоёвывал новые площади, и в настоящее 
время его выращивают даже за полярным кругом. 

Родина помидоров – та же Южная Америка. Дикие формы 
этого растения до сих пор встречаются в Перу, на Канар-
ских и Филиппинских островах. Считается, что помидоры 
в Европу были завезены испанцами в середине XVI века. 
Долгое время в европейских странах помидоры считались 
декоративным растением. В Германии горшками с помидо-
рами украшали комнаты, во Франции – беседки, в Англии и 
России их выращивали в оранжереях среди редких цветов. 
До начала XIX века помидоры в Европе вообще считались 
несъедобными, а в Америке – смертельно ядовитыми. Из-
вестен случай, когда помидорами хотели отравить генерала 
Джорджа Вашингтона, который после «отравления» про-
жил ещё много лет и стал первым президентом США. Но 
к середине XIX века помидор стал популярным и широко 
распространённым овощем.

Морковь – древнейший корнеплод, который человече-
ство употребляет уже четыре тысячи лет. Морковь была 
известна древним грекам и древним римлянам. Культиви-
рование овоща продолжалось и в средние века. Она была 
почётным блюдом при дворе императора Карла 
Великого. Но вплоть до XVI века счи-
талась деликатесом. Лишь в XVII 
веке европейцы начали разводить 
морковь повсеместно, и тогда же 
был выведен один из лучших её 
сортов – «каротель». В это 
же время появились соусы 
из моркови, которые 
по сей день считают-
ся деликатесными 
у немцев и фран-
цузов.
Продолжение 

следует. 

Купить качественные семе-
на очень важно, но не менее 
важно – подготовить их к 
посадке. 

Часто бывает так, что семена 
плохо всходят, а потом рассада за-
болевает. С целью минимизации 
рисков используют методику под-
готовки семян к посеву.

Многие пренебрегают этим, 
высевают сразу сухие семена в 
грунт – и всё у них хорошо растёт, 
рассада не болеет. Но это игра в ру-
летку. Лучше потратить немного 
времени и сделать несколько не-
сложных манипуляций с посевным 
материалом.

Восемьдесят процентов всех 
инфекционных заболеваний у 
рассады и у растений уже в грун-
те передаются именно от семян. 
Не все компании, которые реа-
лизуют и поставляют семена на 
прилавки магазинов, сами их 
производят: большинство фирм 
просто рассортировывают семена 
по пакетам и никакой гарантии 
не дадут, что семена обработаны 
от инфекционных заболеваний, 
имеют качественный и товарный 
вид, стопроцентную всхожесть, не 

говоря уже о соответствии сорта. 
Потраченные деньги, а главное 
силы на выращивание рассады, 
за которой мы ухаживаем не один 
день, обернутся потерей рассады 
из-за того, что инфекция перешла 
из семян на растения.

Первое, что нужно сделать, –  
высыпать семена, независимо от 
культуры, и визуально осмотреть. 
Все повреждённые, с пятнами, ло-
маные сразу отложить в сторону. 

Затем нужно проверить семена 
на всхожесть. Старый метод про-
верки – с помощью обычной соли. 
Одну чайную ложку соли раство-
рить на стакан воды комнатной 
температуры: свои собранные 
семена поместить на 10–15 минут, 
покупные на 20–30. Все те семена, 
что всплыли, безжалостно вы-
бросить. Они если и имеют всхо-
жесть, то очень маленькую. Если 
есть желание, можно проверить, 
посадить их отдельно и сравнить 
потом с посадками от тех семян, 
что опустились на дно. После 
этого семена достать, помыть и 

чуть-чуть подсушить на воздухе 
перед посевом.

Третий шаг – обеззараживание. 
Его нужно делать, в том числе, и 
с семенами в оболочке. Практика 
показала, что рекламируемая 
гарантия всхожести «запакован-
ных» семян себя не оправ-
дывает. И лучше 
готовить их к 
посадке, как и 
обычные. Если 
семенам не 
нужна стра-
т и ф и к а ц и я , 
значит, можно 
их обрабатывать 
биопрепаратами. 
Варианты: фитоспо-
рин – по инструкции, 
гамаир с алирином – 
по таблетке на полста-
кана воды на 30 минут, 
хлоргекседин аптечный 
– погрузить семена на 
полчаса, 3-процентная 
перекись водорода – на 
15–20 минут, марганцовка 

– 1 грамм на полстакана воды – на 
15–20 минут. 

Четвёртый шаг – стимуляция, она 
помогает подтолкнуть растение к 
росту. Этому поможет одна капля 
гумата калия на полстакана воды 

– замочить на 12 часов. Или: две 
капли эпина на полстакана воды 
на 12 часов для овощей, для цветов 
– три капли. Можно использовать 
циркон: две капли для овощей или 
три для цветов на 100 миллилитров 
воды – на 6–8 часов. Также поможет 
НВ-101 – две капли на полстакана 
на 12 часов или борная кислота – 
0,2 грамма на литр воды на 12–14 
часов.

Тем, кто предпочитает природ-
ные стимуляторы, можно взять, 

например, алое. Для этого 
сначала листья алоэ на 
несколько дней надо по-

местить в холодильник, 
чтобы простимули-

р о в а т ь 
его по -

л е з н ы е 
вещества, 

р а з р е з а т ь 
лист вдоль на 

две части и внутрь 
поместить семена или 

выдавить сок. Можно дер-
жать семена 24 часа.

Всем семенам с твёрдой 
оболочкой предварительно 

делаем скарификацию, то 
есть нарушаем оболочку.

Готовим семена к посадке

Для любителей весенней посев-
ной – мини-календарик: какие 
цветы когда лучше сеять. 

В январе можно было заниматься 
посевом цветов, у которых длинный 
период вегетации, либо теми, кому не-
обходима длительная стратификация. 
Например, гвоздика Шабо – у неё дли-
тельный период вегетации, и от посевов 
до цветения почти полгода. Поэтому 
и сеют её как можно раньше, чуть ли 
не одну из первых. Уход за гвоздикой 
совершенно прост – она неприхотлива, 
поэтому общие требования для рассады: 
досветка, прохлада и умеренный полив. 
Если ещё не посадили гвоздику Шабо, то 
необходимо это сделать до 10 февраля.

Эустому сажают и раньше, в ноябре. 
Но если хотите получить цвет в середи-
не лета, – ещё не поздно и в январе: от 
момента посева до зацветания у этой 
культуры проходит в среднем полгода. 

Ещё одна красавица, которую мно-
гие сеют в январе или начале 

февраля, – примула. Мало 
того, что она зацветает 

тоже почти через шесть 
месяцев после посадки 

её семенами, ей нуж-
на ещё и стратифи-

кация. А это ещё 
дополнитель-

н о е  в р е м я 
–  две-три 

недели.

В феврале можно вовсю сеять цветы 
на рассаду, ведь многие их них имеют 
длительный период вегетации. Напри-
мер, одна из самых красивых и люби-
мых дачниками – бегония. Клубневая 
бегония зацветёт примерно месяцев 
через пять после посева, поэтому чем 
раньше мы её посеем, тем крупнее об-
разуются клубни, и, соответственно, 
она раньше зацветёт. 

Следующее очаровательное расте-
ние – лобелия. Первые её всходы по-
являются обычно через неделю, иногда 
через две. Сеют её обычно в феврале, 
чтобы она зацвела в июне. 

Ещё подходит для посева семенами 
в феврале гелиотроп, у него тоже 
долго всходят семена, порой бывает 
и две–три недели. А зацветает он 
примерно через три–четыре месяца 
от всходов, а потом цветёт вплоть до 
заморозков.

Нужно сеять в феврале и ранункулис, 
или, как его ещё называют, садовый 
лютик. Его семенам нужна стратифи-
кация – два месяца на нижней полке 
холодильника, затем ещё дней десять 
ждать всходов. Выращивать его семе-
нами – занятие не для слабонервных. 
Но результат оправдывает все ожида-
ния, так как цветёт он очень красиво.

В феврале можно высевать петунии 
и виолу. У них период от посева до 
цветения примерно одинаковый, при-
близительно два с половиной–три ме-
сяца. Поэтому, если нужно, чтобы они 
зацвели к маю, смело сеем.

В марте приходит пора сеять  
на рассаду любые цветы

К примеру, гвоздику-травянку, что-
бы зацвела в июне. А китайскую гвоз-
дику сеем ещё на две недели позже, 
то есть в самом конце марта. Сеем на 
рассаду и всеми нами любимые бар-
хатцы, ведь они зацветают примерно 
через два с половиной месяца после 
посева. Весь март продолжаем сеять 
виолу и петунии, а также бальзамины, 
астры, вербену, агератум, однолетние 
георгины, маргаритки и другие одно-
летники.

Не поздно будет посеять цветы и в 
апреле, но нужно понимать, что зацве-
сти они смогут позднее почти на месяц. 
Зато к ним добавляются циннии, ама-
рант. Продолжаем сеять декоративный 
подсолнух и хризантемы, а также кра-
савицу газанию, которая своей формой 
напоминает смесь ромашки и георгина, 
на ночь лепестки цветка скручиваются, 
а утром распускаются.

Если вы не любите возиться с рас-
садой или просто не хватает места в 
квартире, но душа требует цветов, то 
май – ваше время. Как только минует 
угроза возвратных заморозков, пря-
мым посевом в грунт можно высевать 
тот же самый амарант, бархатцы, мак, 
хризантемы однолетние, маргаритки, 
циннии, декоративный подсолнечник 
и другие цветы с маленьким периодом 
вегетации.

Сезонные работы

 Дмитрий Рухмалёв
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Коллектив, профком и совет 
ветеранов ООО «Автотранспортное 

управление» скорбят по поводу 
смерти

 ХАмидуллинА 
Рашида Хайбрахмановича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха  ПАО «ммК» 

скорбят по поводу смерти
ТРубКинА 

Валерия Степановича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха  ПАО «ммК» 

скорбят по поводу смерти
нАчинКинА 

Петра николаевича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
управления Цу и ПХП ПАО «ммК» 

скорбят по поводу смерти
КОлдАеВА 

Виктора Филипповича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов нТЦ 
(ЦлК)  ПАО «ммК» скорбят  

по поводу смерти
бОднеВА 

Владимира николаевича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
управления  ПАО «ммК» скорбят  

по поводу смерти
ШАдРинОй 

Антонины михайловны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов цеха 
уиТ (диТ+Цех связи) ПАО «ммК» 

скорбят по поводу смерти
ГуСеВОй 

ирины Владиславовны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ПСЦ  
ПАО «ммК» скорбят по поводу 

смерти
илюШинА 

николая Александровича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов цеха 
эксплуатации  ПАО «ммК» скорбят 

по поводу смерти
иВАШинюТА 

Сергея Андреевича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЭСПЦ  
ПАО «ммК» скорбят по поводу 

смерти
РеСнянСКОГО 

Александра николаевича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив управления персонала  
ПАО «ммК» скорбит по поводу 

ухода из жизни бывшего работника
ВелядА

Татьяны Александровны
 и выражает соболезнование семье 

и близким покойной.

В январе юбилей 
отмечают:

Ни-
ко -
лай 

Мартемьянович КаМНев, владимир Иванович 
Переверзев, Гузалия аслямовна ФИлатова, Фа-

Память жива 
6 февраля – ровно 
год, как перестало 
биться сердце 
дорогого, любимого 
мужа, папы, 
дедушки ШеСТОВА 
Александра 
Александровича. 
Светлая память 
и любовь к нему 
навсегда останутся 
в наших сердцах. 

любим, помним, скорбим. 
Жена, дети, внуки

Память жива 
13 лет назад 7 февраля скончался 
любимый и замечательный человек –  
КОлеСОВ михаил михайлович. 
Память о нём навсегда в наших 
сердцах. Помним, любим, скорбим. 

Семья

Память жива 
Прошёл год, 
как после  
продолжительной 
болезни ушёл 
из жизни всеми 
нами любимый и 
дорогой человек 
– ШАбАнОВ 
Виктор 
николаевич. 
Время не лечит. 

Пусть он покоится с миром. 
С любовью

жена Татьяна, дети, внуки

Вниманию садоводов СНТ «Строитель-2» 
Агаповского района!

Общее отчётно-перевыборное собрание членов 
товарищества СНТ «Строитель-2» состоится в очно-

заочной форме в два этапа:
24.02.2024 г. в 15.00  

в ДКМ им. С. Орджоникидзе по адресу:  
г. Магнитогорск, ул. Набережная, 1  

состоится очная часть собрания.
Регистрация членов СНТ начнётся в 14.00, при себе не-
обходимо иметь: членскую книжку, паспорт, доверен-
ность в случае представления интересов собственника.

ПОВЕСТКА  СОБРАНИЯ:
Выборы счётной комиссии.1. 
Инструктаж по пожарной безопасности.2. 
Выборы председателя и секретаря собрания.3. 
Принятие и исключение из членов СНТ «Строитель-2» 4. 
общим списком согласно поданным заявлениям 
2023–2024 гг.
Утверждение отчёта председателя СНТ «Строитель-2» 5. 
по исполнению приходно-расходной сметы за 2023 г.
Утверждение отчёта членов правления о проделан-6. 
ной работе за 2023 г.
Утверждение отчёта ревизионной комиссии о 7. 
финансово-хозяйственной деятельности СНТ 
«Строитель-2» за 2023 г. 
Выборы председателя СНТ «Строитель-2» на 2024–8. 
2026 гг. 
Выборы членов правления на 2024–2026 гг.  9. 
Выборы членов ревизионной комиссии на 2024–2026 гг.   10. 
Утверждение плана работ на 2024 г.11. 
Утверждение штатного расписания на 2024 г.12. 
Утверждение финансово-экономического обоснова-13. 
ния размера взносов и приходно-расходной сметы на 
2024 г.
Ответы на вопросы садоводов.14. 

заочная часть собрания будет проходить с 
27.02.2024 г. по 15.05.2024 г. включительно.  
Бюллетень для голосования можно получить в поме-
щении правления по адресу: г. Магнитогорск,  
пр. Карла Маркса, д. 8/1 (с торца), в дни и часы приёма.  
Тел. 8-963-095-18-41.

С информационным материалом по повестке собрания 
можно ознакомится в правлении товарищества по адре-
су: г. Магнитогорск, пр. Карла Маркса, д. 8/1 (с торца), в 
дни и часы приёма. Тел. 8-963-095-18-41.

ПАО «ММК» приглашает граждан  
на работу в железнодорожные цеха по профессиям:

Высокая заработная плата, пенсионное обеспечение  
в соответствии с законодатель ством РФ,  

дополнительные дни к отпуску, полный социальный пакет. Возможно 
обучение за счёт средств ПАО «ММК».

Обращаться: ул. Кирова, 84а, кабинет 104. Т. 24-28-72.

машинист электровоза,•	
машинист тепловоза,•	
помощник машиниста •	
электровоза,

помощник машиниста тепловоза,•	
составитель поездов,•	
приёмосдатчик груза и багажа.•	

10 февраля в 12.ОО (СУББОТА)

в ДКМ им. С. Орджоникидзе 

состоится отчётно-выборное собрание 
СПК «Машиностроитель»  

Регистрация садоводов с 11.00
Повестка:   

  Уважаемые садоводы, явка обязательна.
Правление СПК « Машиностроитель»

1. Отчёт председателя правления.
2. Отчёт ревизионной комиссии.
3. Выборы правления.
4. Выборы ревизионной комиссии.      

5. Выборы председателя правления.
6. Исключение и приём в члены СПК.
7. Утверждение сметы на 2024 г. 
8. Разное. 

трудовой коллектив и пенсионеров энергоцеха – 
с 30-летием образования цеха!

С 8 февраля 1994 года развитие производства на пло-
щадках ККЦ, ЛПЦ-10, ЛПЦ-11 – это и ваша заслуга, заслуга 
каждого труженика энергоцеха. Пусть в вашей жизни бу-
дут только удача, мир и радость, чтобы каждый день был 
успешным. Здоровья вам и вашим близким, процветания и 
дальнейшего развития родному цеху.

Администрация, профком и совет ветеранов энергоцеха

райхалю вагизовну ШаКИрЬЯНовУ – с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, благополучия, долгих лет 

жизни.

Администрация, профком и совет ветеранов энергоцеха

В феврале юбилей отмечают: 
антон Францевич ГоралЬ,  

евгения афанасьевна евСеева,  
расима Нагимовна ИШМУрзИНа,  
раиса Габдуллаевна МаНСУрова.

Поздравляем именинников и желаем душевной бодро-
сти, успехов и крепкого здоровья!

Администрация и профком цеха РОФ

В феврале юбилей отмечают: 
елена Михайловна ПИтИрИМова, 

татьяна витальевна Козлова. 
Поздравляем именинников и желаем душевной бодро-

сти, успехов, крепкого здоровья и удачи!

Администрация РОФ и профком ГОП

Что? Где? Когда?
На правах рекламы

Театр оперы и балета (пр. Ленина, 16)
7 февраля 18.30. Магнитогорская хоровая капелла имени 

С. Г. Эйдинова. Концерт солистов «Что так сердце растрево-
жено». (6+).

Справки по телефону 26-45-18.

Продам
*Поликарбонат прозрачный, цветной. Т. 8-912-805-48-48.
*Подушки из свежего гусиного пуха собственного произ-

водства. Недорого. Доставка. Т. 8-908-086-56-36.
*Дрова, горбыль. Т. 43-33-99.

Куплю
*Ваш автомобиль в любом состоянии. Дорого. Т.: 8-982-

364-67-63, 8-912-406-72-51.
*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 8-919-353-80-13.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, электроплиты, 

стиральные машины, микроволновки, двери. Т.: 8-964-245-
35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. Т. 8-919-330-90-38.
*Неисправную микроволновку и кофемашину. Т. 8-906-

898-06-96.
*Пух-перо (подушки, перины). Выезд на дом. Т. 8-908-086-

56-36.
*Ванну, холодильник, машинку, утилизация. Т. 46-09-90.
*Ваш автомобиль, от 5 т. р. до 5 млн. Дорого. Т. 8-950-748-

78-34.
*Статуэтки, часы СССР. Т. 8-951-780-22-02.

Сдам
*Квартиру, сутки, часы. wwwLIDER777.RF. Т. 8-912-40-90-

888
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Считать недействительным
*Вкладыш к диплому МТ 014579, выданный Магнитогор-

ским медицинским училищем 5 июля 1988 г. Кустубаевой 
Альфие Ануваровне.

*Утерянный диплом В № 145467, выданный СПТУ-13 на 
имя Сойнов Алексей Александрович.

*Утерянный диплом  А № 0099180 политехнического 
колледжа, выданный 14.04.2019 г. Ганину Д. А.
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Услуги
*Отделка и остекление балко-

нов. Т. 8-951-128-76-26.
*Установка замков, вскрытие, 

гарантия. Т. 45-07-65.
*Прочистка канализации. Т. 

28-01-05.
*Реставрация ванн. Т. 45-20-

95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехника. Т.: 45-11-41, 8-982-

367-40-99.
*Сантехмастера. Т. 8-908-571-

22-53.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-

30-50.
*Сантехработы. Т. 8-909-095-

45-69.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Качественная замена пола. 

Т. 8-982-367-79-04.
*Домашний мастер. Т. 8-951-

441-43-13.

*Массаж лица. Т. 8-904-974-
74-25.

*Ремонт стиральных машин. 
Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт, утепление пластико-
вых окон. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт мебели, сборка, ре-
ставрация. Т. 8-920-103-44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-

092-51-80.
*Сборка мебели. Т. 8-912-895-

47-55.
*Электромонтаж. Т. 8-908-069-

92-54.
*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-

245-62-06.
*Ремонт холодильников. Га-

рантия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-
24-51.

* Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидка. Гарантия. Т.: 
43-11-56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников. Вызов 

бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Качественный ремонт любой 
бытовой техники. Холодильники, 
стиральные машины. Пенсионе-
рам скидки. Т. 8-908-065-89-14.

*Замена резинок и ремонт 
дверей холодильника. Т. 8-919-
319-75-79.

*Ремонт холодильников. Т. 
8-908-571-22-53.

*Ремонт холодильников и 
«Атлант». Т. 8-9000-657-653.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. 
Т.: 28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-
00-94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. 
Установка, продажа. Т. 8-963-
094-08-09.

*Спец по ноутбукам. Т. 8-919-
323-25-15.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. 
Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных машин, 
холодильников и др. Бесплатная 
консультация. Т. 8-958-272-45-
25. 

*Ремонт стиральных машин, 
холодильников и др. Гарантия 
до 1 г. Ск. до 30 %. Т. 8-958-272-
45-25. 

*Ремонт стиральных машин. 
Покупка б. у. Т. 8-922-759-12-45.

*Ремонт микроволновок, мя-
сорубок, водогреек, варочных 
панелей и духовых шкафов, сти-
ральных машинок. Гарантия. Т. 
8-952-501-14-45.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород. Т. 8-919-302-41-29.

Требуются
*ООО ЧОО «Элит Секьюрити 

Челябинск» примет на работу в 
торговый комплекс «Метро» (г. 
Магнитогорск) операторов ви-
деонаблюдения и охранников. За-
работная плата от 21000. Т. 8-906-
899-90-15, Виктор Юрьевич.

*Дочернему обществу ПАО 
«ММК» (отель «Европа») на ра-

боту – администратор, оплата 
от 32000 р. Обращаться по т. 
8-963–094-91-64 или по адресу: 
ул. Зелёная, 3.

*В автосалон «Урал-Авто» – 
сторож (график 1/2, з/п 10000 
р.). Адрес: Советская, 32/1. Т. 8 
(3519) 23-03-70.

*В столовую медсанчасти – 
кухонный рабочий, подсобный 
рабочий. Т.: 29-28-30, 29-28-29.

*Разнорабочий с водительски-
ми правами, монтажник, сторож. 
Т.: 34-89-02, 8-908-936-10-57.

*В клининговую компанию 
– уборщики/-цы. График 2/2 
либо по договоренности. Оплата 
своевременно. Т.: 8-995-652-18-
55, 8-951-120-83-51, 8-952-516-
52-34.

*Уборщик/ца в администра-
тивном здании пр. Ленина, 89. Т.: 
27-86-88, 45-22-72.

*Пекарь, помощник повара. Т. 
8-952-510-53-04.

*Сторож на стоянку, 1/3. Зар-
плата 12000 р. Т. 8-951-453-35-
18.

*Продавец в магазин «Семена». 
Т. 8-963-476-46-46.

*Охранники ночные. Т.: 8-961-
577-26-03, 8-900-064-33-43.

На правах рекламы

Под рубрикой «Территория 
добра» мы публикуем инфор-
мацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения 
родителей. Каждое из этих ма-
леньких сердец надеется найти 
свой собственный дом и любя-
щую семью.

Опека (попечительство) – форма 
безвозмездного устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, в целях их со-

держания, воспитания и образова-
ния, а также для защиты их прав и 
интересов. Опека устанавливается 
над детьми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство устанавливает-
ся в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опе-
ка или попечительство над ребёнком 
или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о 
приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и при-

ёмными родителями на срок до дости-
жения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспита-
ние в семью, при которой между усыно-
вителями и усыновлённым возникают 
такие же юридические отношения, как 
между родителями и родными детьми 
и другими родственниками по проис-
хождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к 
ведущему специалисту опеки и попе-
чительства управления социальной 
защиты населения администрации 
города Ольге Анисимовне Немцевой 
– тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ле-
нина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них найдутся мамы и папы

Территория добра

Два брата

Андрей Б., (декабрь 2006 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Андрей доброжелательный, спокойный, уравновешенный, 

коммуникабельный. Со всеми легко находит общий язык, 
всегда приветлив и уважителен. На просьбы реагирует по-
ложительно. С желанием участвует во всех мероприятиях. 
Берётся за любое поручение, к обязанностям относится 
добросовестно. Любит спортивные игры на свежем воздухе: 
футбол, волейбол.

Максим Б., (июнь 2008 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Максим доброжелательный, спокойный. В общении со 

взрослыми ведёт себя скромно, уважительно. Готов всегда 
прийти на помощь. Со сверстниками общительный, в кон-
такт вступает легко. Умеет контролировать своё поведение. 
Любит играть в спортивные и настольные игры.

Андрей П., (апрель 2007 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Андрей вежливый, безотказный, добросовестный. Ста-

рается всем помочь и довести порученное дело до конца. 
С удовольствием принимает участие в мероприятиях, за-
нимается спортом: играет в футбол, баскетбол, спортивные 
настольные игры, имеет определённые результаты. Увлека-
ется творчеством: рисует, мастерит из дерева.

Юлия П., (август 2011 г. р.)
Возможные формы устройства: опека, попечитель-

ство.
Юлия дружелюбная, позитивная. В общении со взрослыми 

и детьми спокойна и доброжелательна, легко идет на кон-
такт. Своей жизнерадостностью девочка привлекает к себе 
сверстников и имеет много друзей. С желанием участвует 
во всех мероприятиях центра. Берётся за любое поручение, 
к обязанностям относится добросовестно. Любит рисовать, 
танцевать, играть в настольные игры, читать книги.

Андрей Б. Андрей П.Максим Б. Юлия П.

Кроссворд

Сладкие кубики
По горизонтали: 2. Что доставляет фельдъегерь? 7. 

Какой попугай в домашних условиях предпочитает боль-
ше расхаживать по комнате, нежели летать? 8. Закат в 
противоположном смысле. 9. Модник с лоском. 10. Как 
зовут старшего из сыновей легендарного футболиста 
Зинедина Зидана? 11. Какой античной страной тради-
ционно правили два царя? 12. Кого король Клавдий под-
говорил на поединок с принцем Гамлетом? 17. Охранник 
диких зверей. 18. «Крыша Японии». 19. Книга на раз. 20. 
Избранник Афродиты. 25. Передача слова другому гостю 
во время кавказского застолья. 26. Выстрел мимо. 27. От 
чего можно отойти на небеса, если смеяться слишком 
сильно? 28. Папа супруга.

По вертикали: 1. Где содержат главного политиче-
ского узника из сказки «Королевство кривых зеркал» 
(12+)? 2. Край у платья. 3. Лодка диснеевской Пока-
хонтас. 4. Танец в стиле рок-н-ролл. 5. Сковорода для 
приготовления блюд из улиток. 6. Член экипажа пасса-
жирского самолёта. 13. Что проверяет следователь? 14. 
Декор живописного полотна. 15. Мать Тезея. 16. Снаряд 
Тамары Пресс. 21. Кто из патриархов советского кино 
прошёл путь «от шпаны до трагического клоуна»? 22. 
Грязный. 23. Сладкие кубики. 24. Сливочный десерт по 
французскому рецепту.

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 2. Пакет. 7. Жако. 8. Восход. 9. Денди. 

10. Энцо. 11. Спарта. 12. Лаэрт. 17. Егерь. 18. Фудзияма. 
19. Чтиво. 20. Адонис. 25. Алаверды. 26. Промах. 27. Ас-
фиксия. 28. Свёкор.

По вертикали: 1. Башня. 2. Подол. 3. Каноэ. 4. Твист. 
5. Эскарготьерка. 6. Бортпроводник. 13. Алиби. 14. Рама. 
15. Эфра. 16. Ядро. 21. Дуров. 22. Намек. 23. Сахар. 24. 
Парфе.
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Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

Тридцатого января исполнилось 
три года со дня выхода первого вы-
пуска народной энциклопедии  – со-
вместного проекта краеведа Ирины 
Андреевой и редакции «ММ».

Ирина Андреева в излишних представ-
лениях не нуждается: краевед, автор и ве-
дущая программ на радио и телевидении. 
Читателям «Магнитогорского металла» 
(16+) Ирина Владимировна хорошо знако-
ма по многочисленным публикациям, по-
свящённым истории Магнитогорска и его 
жителей. Три года назад «ММ» запустил 
новый совместный проект – народную 
энциклопедию, в которой Ирина Андреева 
рассказывает о людях, событиях, улицах, 
зданиях, учреждениях, словом, обо всём, 
что составляет суть Магнитогорска, отли-
чает его от других городов России. Первый 
же выпуск вызвал большой читательский 
интерес, что вдохновило автора и коллек-
тив «Металла» на дальнейшую работу. 
Сегодня, по прошествии трёх лет и 277 вы-
пусков, Ирина Владимировна с удоволь-
ствием вспоминает, с чего начался для неё 
путь к народной энциклопедии«Город в 
буквах от А до Я»: 

– В краеведение я пришла в 1986 году, 
когда стала штатным экскурсоводом 
бюро путешествий и экскурсий, а до 
этого занималась музыкой и была дале-
ка от этой темы, – рассказывает Ирина 
Владимировна. – Через два года будет 
сорок лет, как я изучаю историю родного 
города. За это время накопилось столь-
ко материала, что просто обидно было 
его не использовать, ведь это результат 
многочисленных встреч с интересными 
людьми, переписок, поездок. Например, 
благодаря мне, извините за нескромность, 
в городе появилась фотография главного 
архитектора Магнитогорска Михаила 
Дудина. Узнав, что он – отчим известного 
актёра Александра Пороховщикова, я взя-
ла книгу нашего земляка журналиста Вла-
димира Мозгового, где было 
интервью с режиссёром 
«Ленкома» Марком За-
харовым, и отправила 
её в московский театр, 
вложив письмо для По-
роховщикова с просьбой 
прислать фото отчима. Александр 
Шалвович передал письмо Михаилу 
Дудину. Между нами завязалась 
переписка, в ходе которой Михаил 
Николаевич прислал мне инфор-
мацию о себе и фото. Мы с мужем 
объездили весь город, чтобы 
выяснить, где и что находится, 
например, улица Клинкерная, 
чтобы понимать, в честь чего 
её назвали и что такое клинкер. 
Лично проверили, правда ли, что 
протяжённость улицы Кирова – 
21 километр, побывали на РИСе. 
Молодёжь нынешняя, услышав 
это название, скорее всего, 
подумает о крупе,  как и я 
когда-то. И лишь занявшись 
краеведением, я узнала, что 
это рудоиспытательная стан-
ция, построенная в начале 
тридцатых годов. Словом, все эти 
годы шёл интенсивный сбор ин-
формации. Однажды пришла мысль 
скомпоновать накопленный мате-
риал, систематизировать и поделиться 
им с людьми. 

Было и ещё одно обстоятельство, не 
дававшее покоя краеведу Андреевой: 
многие заслуженные люди Магнитки ока-
зались незаслуженно забыты. Мириться 
с этой несправедливостью Ирина Влади-
мировна не собиралась и начала искать 
информацию в музеях и архивах.

В книге посещений 
городского архива 
её фамилия встречается 
чаще других

Так в архиве Ирины Андреевой, а затем 
и на страницах энциклопедии появилась 
информация о первом управляющем 
Магнитогорским филиалом Гипромеза 
в 1941–1944 годах Льве Антеле, а за-
тем Николае Фоменко, певце, дирижёре 

хора. В Магнитогор-
ске он с 1933 года: 

специалист-железнодорожник, организа-
тор работы подвижного состава на ММК. 
В 1935 году стал солистом созданной при 
центральном клубе строителей само-
деятельной рабочей оперы, был солистом 
хора и оперной студии ММК, солистом 
хоровой капеллы, руководил самодея-
тельными хоровыми коллективами, во-
кальными и оперными студиями. 

– Работая над книгой о лагере «Гор-
ное ущелье», подняла историю многих 
лагерей и многих людей. Работая на 
телевидении, делала передачу о народ-
ном артисте РСФСР Льве Самарджиди, в 
которой он много рассказывал о себе. А 
не так давно встретила его родственницу, 
рассказавшую о жене Самарджиди – Ма-

рии Александровне, кото-
рая прожила 104 года, 
– эту информацию, 
я тоже использовала 
в энциклопедии. За-
служивает внимания 
Адам Гребениченко. 
Два года он был пред-
седателем горисполкома, 
а затем десять лет возглав-
лял Магнитогорский ин-
дустриальный техникум. 

Именно при нём началось строительство 
роскошного здания на проспекте Карла 
Маркса. Интересна история космонавта 
Виталия Грищенко. Я встретилась с его 
сестрой и племянницей, которые поде-
лились информацией о 
нём. В энциклопедию 
я внесла имя Иосифа 
Гринкевича, первого 
главврача первого род-
дома,  где появилась 
на свет большая часть 
магнитогорцев стар-
шего поколения. Я на-
шла могилы его и его 
жены, находившиеся 
в запустении. Пошла к 
главному врачу роддома 
№ 1 Сергею Богданову, 

который вдохновился моим рассказом и 
помог установить хороший памятник с 
надписью.

Несмотря на богатейший личный ар-
хив и знания, Ирина Владимировна про-
должает сбор материала для подготовки 
энциклопедии. Много информации при-
сылают на электронный адрес, указанный 
в каждом выпуске, читатели «ММ». Ирина 
Владимировна признаётся, что иногда 
приходится отказывать добровольным 
помощникам и отдавать предпочтение 
только тем личностям, которые оставили 
яркую память в истории города. 

– Ещё одним источником информации 
является Интернет, – делится Ирина Вла-
димировна. – Те, кто плохо о нём отзыва-
ются, просто не умеют с ним работать. По-
рой, благодаря Интернету, удаётся найти 
совершенно неожиданную информацию. 

О том, что энциклопедия 
интересна магнитогорцам, 
свидетельствуют многочисленные 
звонки в редакцию «ММ»

 Читатели благодарят, советуют, а са-
мые внимательные уточняют информа-
цию, а иногда и ругают за неточности и 
опечатки. Несмотря на столь полярные 
мнения, с уверенностью можно сказать 
одно – энциклопедия никого не оставила 
равнодушным. 

– Бывают ошибки, и они неизбежны, 
– подчёркивает Ирина Владимировна. 
– Хорошо, когда люди пишут об этом 
спокойно, без эмоций. Всегда исправляю 
допущенные неточности, при необходи-
мости вношу дополнения. Благодарна 
тем, кто делится со мной информаций. 
Когда встречаю новые факты, изучаю их 
с большим удовольствием. 

Не меньше сил в подготовку каждого 
выпуска энциклопедии вкладывает кол-
лектив «ММ»: технические редакторы, 
ответственный секретарь, дежурный 
журналист, корректоры. Каждый в рамках 
своей компетенции старается, чтобы она 
была читабельна и смотрибельна. 

– Историко-краеведческие проекты – 
визитная карточка «Магнитогорского 
металла», – отмечает главный редактор 
газеты «ММ» Олег Фролов. – Можно ска-
зать, в своё время «Металл» ввёл моду на 
изучение истории родного города. Такие 
материалы востребованы у читателей, 
поэтому им всегда находится место на 
страницах газеты. С Ириной 
Владимировной со-
трудничаем не один 
год и рады, что 
наши творческие 
проекты интерес-
ны горожанам. 

– Считаю, «ММ» совершил подвиг, взяв 
эту энциклопедию в работу, – говорит 
Ирина Владимировна. – Главный редактор 
«Металла» Олег Валерьевич Фролов оце-
нил и поддержал мою идею, за что я ему 
очень благодарна. Большую работу про-
делывает технический редактор Виктор 
Рамих – он не просто верстает выпуски, 

он придумал и создал 
«образ» этой энциклопе-
дии, благодаря чему она 
стала узнаваемой. 

Создание народной 
энциклопедии продол-
жается. В работе уже 
277-й выпуск. Точнее, 
всего лишь 277-й. Так 
что, уважаемые чита-
тели, впереди ещё не-
мало интересных имён 
и событий. 

  Елена Брызгалина

Спецвыпуск

За три года Ирина Андреева подготовила 
материал для 277 выпусков энцикло-
педии, в которых рассказала о 1277 
персоналиях и 896 событиях, объектах 
и улицах. Самой «многочисленной» ока-

залась буква К – 230 имён, событий, 
объектов и улиц. Следом идёт буква 
С – 180 упоминаний. Меньше всего 
информации на буквы й, ж, у, щ, э, ю. 

Олег Фролов

Ирина Андреева

1277
896

277

Напоминаем, при- 
нять участие в соз-
д а н и и  н а р од н о й 
энциклопедии мо-
жет каждый житель 

Магнитогорска. Для этого не-
обходимо отправить на элек-
тронную почту andreevaivsv 
@yandex.ru свои предложе-
ния, факты, фамилии горожан, 
достойных занять место в на-
родной энциклопедии.
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Акция

«Тотальный диктант» (0+) – 
ежегодная просветительская 
акция в форме добровольного 
диктанта для всех желающих – 
состоится в субботу 20 апреля, 
его столицей станет Томск. Это 
значит, именно там его будет 
диктовать автор текста – совре-
менный российский прозаик 
Анна Матвеева, автор романов 
«Завидное чувство Веры Стени-
ной» (16+), «Каждые сто лет» 
(16+), «Перевал Дятлова, или 
Тайна девяти» (16+), сборников 
рассказов и эссе.

Цель акции – показать, как важно каж-
дому быть грамотным, заинтересовать 
в этом и объединить всех, кто хочет 
грамотно писать по-русски. Организатор 
акции, популярность которой неизмен-
но растёт, – фонд «Тотальный диктант» 

(Новосибирск). Уникальный текст дик-
танта каждый год специально для акции 
создаёт известный писатель. Первый 
Тотальный диктант провели в 2004 году 
студенты гуманитарного факультета 

Новосибирского государственного уни-
верситета, с тех пор он обрёл всемирный 
масштаб. Так, в 2023 году акция охватила 
103 страны, 754 города, объединив бо-
лее 456 тысяч человек очно, онлайн и в 
трансляции онлайн-марафона.

Ежегодно проходит конкурс на звание 
«Столица «Тотального диктанта». Ранее 
столицами диктанта были Владивосток 
(2018 год), Таллин (2019 год), Санкт-
Петербург (2020), Якутск (2021), Ярос-
лавль (2022) и Нижний Тагил (2023). 
На этот раз за звание столицы в финале 
боролись три города – Омск, Томск и Че-
лябинск. Команда Томска не первый год 
участвовала в конкурсе, и ей, наконец, 
улыбнулась удача.

В Томске в день проведения «Тоталь-
ного диктанта», 20 апреля, будет орга-
низована студия онлайн-марафона, а 
накануне пройдут научно-популярные 
события с участием экспертов акции.

Наш город традиционно примет уча-
стие в «Тотальном диктанте» – организа-
тором выступит объединение городских 
библиотек Магнитогорска. Акция, по 
имеющейся на сегодня информации, 
состоится на двух площадках: в цен-
тральной городской библиотеке имени 
Б. Ручьёва (ул. Советской Армии, 23) и в 
филиале № 2 ОГБ – «Библиотеке мира» 
(пр. К. Маркса, 186).

Для самых грамотных
Магнитка традиционно примет участие  
в «Тотальном диктанте»

Выборы президента РФ–2024

Под руководством президента 
России среди прочих нацио-
нальных проектов реализу-
ется «Цифровая экономика». 
Он направлен на развитие и 
модернизацию экономики 
страны с использованием со-
временных информационных 
и коммуникационных тех-
нологий. Одна из ключевых 
задач проекта – увеличение 
доступности цифровых услуг 
для граждан и бизнеса, повы-
шение качества жизни населе-
ния за счёт цифровизации об-
разования, здравоохранения и 
других сфер.

В центре правовой информации 
«Библиотека Крашенинникова» 
эксперты встретились с пенсио-
нерами и студентами. Спикеры 
объяснили, как нивелировать бы-
товую рутину с помощью госуслуг. 
И хотя предстоящее голосование 
за кандидата в президенты – дело 
совсем не повседневное, обойти 
его не смогли.

В 2014 году Госдума очередной 
раз получила законопроект, по 
которому предлагалось снизить 
«избирательный возраст» до 16 
лет. Потому что явка «зрелого насе-
ления» оставляла желать лучшего, 
вот и решили привлечь молодёжь. 
Точнее – её политически активную 
часть.

В «Библиотеке Крашениннико-
ва» (пр. Ленина, 47) не оказалось 
людей без учётной записи в го-
суслугах. Но были те, кто запись 
не подтвердил, а также те, кто не 
пользуется порталом активно. 
Правда, всё это единицы. А вообще, 
люди «повалили» в госулуги, когда 
оказались на самоизоляции.

– Во время пандемии – помните, 
да? – мы все осознали, что дистан-
ционные услуги полезны и удобны. 
Мы стали общаться и работать дис-
танционно! – обратился к собрав-
шимся председатель общественной 
палаты Магнитогорска Владимир 
Зяблицев. – Пришло понимание, 
что госуслуги – это востребовано. 
Мы видим, что идёт изменение 
общества – оно реагирует.

Депутат МГСД («Единая Россия») 
Вадим Иванов ещё выше поднял 

планку значимости госуслуг для 
нормального функционирования 
социума, охарактеризовав портал 
как частичку всех национальных 
проектов.

– А что такое нацпроект? Это 
инструмент для достижения со-
циально значимых националь-
ных целей страны, – объяснил 
парламентарий. – Какова же цель 
цифровизации? Достижение циф-
ровой зрелости общества – чтобы 
все области были оцифрованы. По 
итогам 2022 года Россия заняла 
первое место среди стран БРИКС по 
индексу развития цифровой эко-
номики, заняла 42-е место в мире. 
Между прочим, Китай занял 43-е. 
В России пользуются Интернетом 

около 130 миллионов человек.
Естественно, такой потенциал 

пропадать не должен, ведь люди 
всё охотнее смещают фокус по-
требления с того, что предлагает 
реальность, на доступное в вир-
туальности. Причём онлайну все 
возрасты покорны. Однако экс-
пертов круглого стола всё-таки 
интересовали совершеннолетние 
магнитогорцы, наделённые ак-
тивным избирательным правом. 
Потому что впервые в истории 
современной России они получи-
ли возможность проголосовать 
за кандидата в президенты РФ не 
только «на дому», а вообще где 
угодно, лишь бы смартфон ловил 
Интернет.

– Что касается голосования, то 
информационная кампания стар-
товала достаточно успешно – очень 
мало людей, которые не в курсе, 
что с 15 по 17 марта мы будем 
выбирать президента, – отметил 
ещё один эксперт, председатель 
территориальной избирательной 
комиссии Правобережного района 
Андрей Смирнов. – Дистанционное 
электронное голосование будет 
использоваться на 29 территориях 
России. Это связано с госуслугами, 
потому что механизм авторизации 
предполагает наличие подтверж-
дённой учётной записи. Этот ме-
ханизм, по мнению законодателя, 
призван существенно упростить 
процесс участия в голосовании. 

Традиционно избиратель лично 
идёт на участок, получает бюл-
летень, заполняет, опускает в 
урну. Или, если здоровье подвело, 
голосует дома. ДЭГ предполагает 
полное отсутствие бумажного 
бюллетеня. Потому что бюллетень 
– электронный.

Для участия в голосовании  
с помощью ДЭГ по 11 марта 
включительно надо подать 
заявление через госуслуги 

Затем в один из выборных дней 
– авторизоваться на портале ДЭГ 
(vybory.gov.ru) и отдать голос за 
того или иного кандидата.

Нюанс заключается в том, что 
если человек зарегистрируется 
в ДЭГ, то сможет проголосовать 
только дистанционно. Это позво-
лит исключить фальсификацию 
в виде двойного голосования и 
по Интернету, и на традиционном 
участке. Отозвать заявление из ДЭГ 
можно опять же до 11 марта.

Прощание с бумагой
Магнитогорцам рассказали о цифровых сервисах – в частности, 
плюсах голосования через систему ДЭГ

Евгений Емельнов, Владимир Зяблицев, Вадим Иванов Ан
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